

Noticias PHI 801 : Preparándose para el martes (y para este siglo en general)

(1 de noviembre de 2024)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Aunque no soy precisamente de los que ven el vaso medio lleno, solía pensar que **las terribles advertencias de Stephen Hawking sobre las amenazas existenciales a las que se enfrenta la humanidad [en este siglo](#) y [más allá](#) (véase también [aquí](#))** eran un poco, bueno, terribles. Por varias razones, ya no pienso lo mismo. [Al parecer, los Ancianos también lo piensan.](#)

En los años 90, cuando estudiaba Ciencias Políticas, tampoco me entraba en la cabeza por qué tantos alemanes habían votado a principios de los años 30 a un loco gritón con bigote tonto, que levantaba frenéticamente el brazo derecho cada dos por tres. A estas alturas, eso también ha cambiado. Y no solo por culpa de esa secta MAGA (*anexo [/MAHA](#)*) y su "líder elegido por Dios" en Estados Unidos.

No voy a dedicar muchas palabras a las **elecciones presidenciales estadounidenses** del próximo martes, pues supongo que ya se ha dicho todo. Lástima que no podamos opinar, ya que la superpotencia en declive sigue teniendo un gran impacto en miles de millones de personas. Pero no, el resto del mundo puede limitarse a observar, vacilando entre la desesperación y un poco de esperanza.

Tal vez sólo esto: incluso en nuestros tiempos distópicos y de desinformación, tengo suficiente confianza en los seres humanos para predecir que Harris ganará fácilmente el voto popular (%) (*a pesar de los trágicos, y a veces [criminales errores](#) cometidos por la administración Biden durante el año pasado*). Sin embargo, tengo mucha menos confianza en lo que va a pasar en los estados indecisos de EE.UU., siempre un poco como una lotería (*y cada vez más amañada, debido a la ridícula manipulación de los distritos electorales y muchos otros trucos sucios, jugados por multimillonarios o no*). También estoy cualquier cosa menos seguro de lo que Trump y sus compinches podrían inventar en caso de que el resultado de las elecciones no vaya a su favor. O mejor dicho, lo sé: no muy bueno. Aún así, es justo decir que la democracia estadounidense lleva décadas [siendo disfuncional](#), y que el capitalismo neoliberal también ha proporcionado [un terreno más que fértil](#) para el actual "espectáculo". Desde ese punto de vista, el maniqueísmo de Biden de "democracias" frente a "regímenes autoritarios" siempre fue más bien una triste broma (*mucho antes de que el mundo pudiera ver una "democracia" de extrema derecha canalla [funcionando](#) en Oriente Medio, ayudada por las armas occidentales*).

En otras noticias destacadas sobre la salud mundial y planetaria, este boletín se centrará, entre otras cosas, en el último **informe de The Lancet sobre la salud y el "colapso climático"**, tal y como [lo define](#) acertadamente [The Guardian](#). Personas de todo el mundo "*se enfrentan ya a amenazas sin precedentes para su salud debido al rápido cambio climático*". O en palabras de Tedros: "**La crisis**

climática es una crisis sanitaria. A medida que el planeta se calienta, aumenta la frecuencia y la intensidad de las catástrofes relacionadas con el clima, sin dejar ninguna región indemne. ... El informe deja claro que **"el cambio climático no es una amenaza lejana, sino un riesgo inmediato para la salud"**. PD: Parte de la razón según Oxfam: [los "contaminócratas" multimillonarios](#).

Seguimos prestando atención a la **COP16** en Cali, Colombia (SG de la ONU Guterres: "[hacer las paces con la naturaleza es la tarea definitoria del siglo XXI](#)"), y a la **próxima COP29** en Bakú. También volvemos brevemente sobre las **reuniones anuales del FMI/BM**, y ya destacamos aquí otro importante informe de esta semana, [el Informe mundial sobre la tuberculosis 2024 de la OMS](#), que vuelve a situar a la tuberculosis como la principal causa de muerte por enfermedades infecciosas.

Brasil también tiene su cuota de protagonismo, en vísperas de la reunión de líderes del G20 (18-19 de noviembre), que empezará esta semana con algunas reuniones relacionadas con la salud. Puede que Vinicius Jr no haya conseguido el [Balón de Oro](#), pero estoy seguro de que sus compatriotas lo compensarán con creces. Hagamos que la salud mundial vuelva a ser saludable (MGHHA) 😊.

Dejamos para el final la noticia más importante. El **29 de octubre** se [celebró el Día Internacional de la Asistencia y el Apoyo](#). Esperemos que la economía mundial del siglo 21st recompense por fin suficientemente los cuidados. El actual presidente del Banco Mundial parece no saberlo, pero seguro que **"el trabajo de cuidados es trabajo de verdad"**.

Mientras tanto, crucemos los dedos para el martes. Esperemos que no resulte ser un episodio ultra desagradable de 'House of Cards'.

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

Artículo destacado

¿Regulación de la píldora anticonceptiva de urgencia o moral sexual?

Sana Contratista

Hace aproximadamente un mes, varios medios de comunicación de la India informaron de una [propuesta bastante preocupante](#): la Organización Central de Control de Normas sobre Medicamentos (CDSCO), la autoridad nacional reguladora de medicamentos de la India, al parecer iba a prohibir la venta de anticonceptivos hormonales sin receta, incluidas las píldoras anticonceptivas de emergencia (AE) en todo el país, basándose en las recomendaciones de un "grupo de expertos". La CDSCO [aclaró posteriormente](#) que no se proponía tal prohibición y que se mantendría el statu quo. Sin embargo, la noticia ya había desatado una oleada de inquietud entre académicos, profesionales sanitarios y activistas, y muchos emitieron declaraciones y opiniones advirtiendo contra la medida, argumentando que aumentaría las barreras para obtener

anticonceptivos, provocaría embarazos no deseados e incrementaría el mercado negro y los costes subsiguientes. Esta sensación de preocupación está justificada. Las corrientes conservadoras entre los profesionales de la salud y, de hecho, la sociedad en general, demuestran una ansiedad ante la posibilidad de que los jóvenes ejerzan su autonomía sexual fuera de las normas prescritas del matrimonio y la procreación. Sin embargo, [las pruebas](#) apuntan de forma abrumadora no sólo al hecho de que los jóvenes de la India son sexualmente activos fuera del matrimonio, sino a que necesitan opciones para prevenir los nacimientos no deseados. En este contexto, garantizar el mantenimiento de la venta libre de la píldora anticonceptiva es crucial, pero sólo es una parte de la cuestión.

La píldora AE se introdujo en la India en 2005 y forma parte del programa nacional de planificación familiar del país. Desde entonces se vende sin receta y su uso ha aumentado con los años. Esto sugiere [una gran demanda de la píldora](#), y que ha sido un medio para que las mujeres ejerzan su agencia en el control de la fertilidad. Aunque las píldoras anticonceptivas de papel se pondrán a disposición en el marco de la [Misión Nacional de Salud](#) y se venderán sin receta, el acceso depende de la disponibilidad y el acceso. Por ejemplo, desde 2017 ha habido [informes consistentes](#) de que en el estado de Tamil Nadu, [las farmacias en su mayoría no almacenaban píldoras de AE](#), y las que lo hacían, no estaban dispuestas a venderlas sin receta médica. Las investigaciones realizadas en grandes ciudades metropolitanas de la India ([Chennai](#) y [Hyderabad](#)) han puesto de relieve lo frustrante que puede resultar la búsqueda de una píldora anticonceptiva de emergencia. La situación era tan desesperada que [los activistas empezaron a almacenar píldoras anticonceptivas](#) procedentes de otros estados y se pusieron en contacto con ellos a través del correo electrónico y las redes sociales para que se las proporcionaran a los jóvenes. En Tamil Nadu, aunque el departamento de sanidad aclaró que las píldoras no están prohibidas y que se pueden adquirir libremente en las instituciones públicas, la prohibición en la sombra continuó. Prevalece la idea de que las píldoras anticonceptivas son "inseguras" y "se usan mal". Y como esto parece ser así incluso entre los profesionales de la salud y los farmacéuticos que se supone que están bien informados, uno no puede evitar atribuirlo a [un sesgo implícito](#). Al fin y al cabo, a pesar de todas las pruebas y preocupaciones en torno a la resistencia a los antibióticos, ningún farmacéutico parece reacio a venderlos, y la mayoría están dispuestos a venderlos sin receta.

Pero aunque las píldoras anticonceptivas fueran de venta libre, como ocurre en muchas ciudades de la India, el estigma social hace casi imposible que las mujeres (especialmente las solteras) entren en una farmacia de su barrio y pidan una píldora o un preservativo. En Mumbai, Delhi y Lucknow, tres ciudades en las que he investigado con adolescentes y mujeres jóvenes, he oído repetidamente lo difícil que es entrar en una farmacia y comprar una píldora anticonceptiva de emergencia o incluso un preservativo. En el mejor de los casos, un farmacéutico las rechazaría si parecieran menores de 18 años (ya que la ley penaliza las relaciones sexuales entre adolescentes) y, en el peor, podría llegar a correr la voz entre sus familias. Así pues, la fácil disponibilidad de píldoras es útil y fundamental, pero no es suficiente en sí misma.

De lo que se trata, pues, es de que en la India, como en otros lugares del mundo, la sexualidad es un asunto muy regulado. Como mujer en la India, se espera que una sea sexualmente activa sólo *después del* matrimonio, y que a partir de entonces permanezca únicamente monógama con su marido. Cronológicamente, se espera que la mujer conciba inmediatamente y dé a luz rápidamente a dos hijos, como máximo (según las campañas de planificación familiar para frenar el crecimiento de la población). Socialmente, esto debe implicar también preferiblemente un hijo varón en el primer año de matrimonio, y otro después de 2-3 años espaciados por razones de salud, por supuesto. En primer lugar, ¿qué tienen que ver las mujeres con mantener relaciones sexuales fuera del matrimonio? Y si pueden eludir las consecuencias tan fácilmente, ¿qué le haría a nuestro "orden

moral"? Puede que los farmacéuticos, los médicos y la sociedad en general consideren que la fácil disponibilidad de la píldora "permite" ese "comportamiento inmoral", pero normalmente lo expresan en términos de "racionalidad" y "regulación".

Por ello, es esencial reflexionar sobre las preocupaciones y los obstáculos más generales a la salud sexual y reproductiva de las personas solteras y adolescentes/jóvenes en la India. Aunque la píldora AE es un método seguro y fácilmente disponible para garantizar que no se produzcan embarazos no deseados, sin contraindicaciones médicas absolutas y apto para su uso a todas las edades, no debe utilizarse en lugar de la anticoncepción de rutina. Además, en caso de que falle la AE, las mujeres deben poder acceder a un aborto seguro y oportuno. Sin embargo, en la India, el acceso a la tan necesaria anticoncepción de rutina y al aborto seguro y oportuno está plagado de barreras de actitud. Aunque el gobierno de la India cuenta con un programa que aborda los problemas de salud sexual y reproductiva de las adolescentes, ¿ha sido capaz de traducirlo en un acceso seguro y sin juicios a los anticonceptivos para las niñas y las jóvenes sobre el terreno? ¿Están preparados los profesionales sanitarios, los trabajadores sociales y los farmacéuticos para dejar atrás nociones arcaicas de moralidad y honor y permitir que los jóvenes ejerzan sus derechos?

Por ahora, la CDSCO ha anunciado que se mantendrá el statu quo sobre la venta de la píldora anticonceptiva, pero sin duda ha llegado el momento de cambiar el statu quo sobre la moralidad sexual.

Sobre el autor:

Sana Contractor es estudiante de doctorado en la Universidad de Bergen, el Instituto de Medicina Tropical de Amberes y el Instituto George de Salud Mundial de Nueva Delhi.

Lo más destacado de la semana

Reuniones del G20 sobre salud en Brasil (29-31 de octubre)

<https://www.gov.br/secom/en/latest-news/2024/10/g20-meetings-enter-final-stretch-ahead-of-leaders-summit>

A modo de recordatorio: **"La Reunión de Ministros de Salud del G20 [tendrá] lugar en Río de Janeiro entre el 29 y el 31 de octubre.** La Presidencia brasileña estableció como tema del Grupo de Trabajo de Salud **"la construcción de sistemas de salud resilientes"** y definió **cuatro prioridades**. El programa del evento incluye temas ampliamente debatidos en reuniones anteriores del Grupo de Trabajo sobre Salud celebradas en Brasilia, Salvador y Natal. **Los temas de la cumbre ministerial incluyen la lucha contra la desinformación sanitaria; la respuesta al Mpox; las discusiones para establecer un compromiso con una declaración sobre el clima; la lucha contra las desigualdades; y la preparación para futuras pandemias. ... "**

"La **Reunión Ministerial Conjunta sobre Finanzas y Salud [tendrá lugar] el 31 de octubre**, también en Río de Janeiro, para debatir formas de reforzar los sistemas sanitarios y garantizar la financiación de los países para hacer frente a las próximas emergencias sanitarias".

Esté atento a **los comunicados de prensa**.

Mientras tanto, algunos fragmentos ya:

Vía [Político Pro](#): "**Brasil aprovechará su presidencia del G20 para impulsar la producción regional de medicamentos y la innovación**, cuando los ministros de Sanidad se reúnan hoy en Río de Janeiro." "Los líderes sanitarios están entusiasmados, pero **quieren financiación para hacer realidad las palabras**". "**Brasil cuenta con el respaldo de ONUSIDA y otros miembros del Consejo Mundial sobre Desigualdad, SIDA y Pandemias**".

Más detalles a través de [Ben Philips](#) y [M Kavanagh](#) en X.

"La @g20org Health Ministerial lanzará una nueva e importante **Coalición para la Producción Local y Regional...**" "Hubo mucho debate, algunos países de altos ingresos intentaron por todos los medios que la coalición fuera pequeña y se limitara a unas pocas enfermedades. Pero Brasil, junto con Sudáfrica y otros países, presionaron y aseguraron una visión audaz de este esfuerzo para ampliar la capacidad en todo el mundo sobre el dengue, la tuberculosis, el VIH y más allá..."
Texto final, vía M Kavanagh (X): <https://x.com/MMKavanagh/status/1852102462532129253>

"En la **reunión de ministros de Salud y Finanzas del #G20Brasil** se han producido algunos avances importantes. **Los ministros se comprometen específicamente a medir y actuar sobre los determinantes sociales de las pandemias, algo inédito.**

Y a través de [A Wyns](#) (LinkedIn): "**La declaración del G20 sobre clima y salud acaba de ser aprobada en Río por los ministros de sanidad de todas las economías del G20.** Es la **primera vez que el clima y la salud se debaten a este nivel en el G20**, lo que supone un paso adelante con respecto a la declaración de la COP28 sobre clima y salud que se aprobó el año pasado (que fue respaldada por 150 países, pero no por algunos países del G20 como Sudáfrica, Arabia Saudí y Rusia)....".

También se celebró una [reunión de alto nivel](#) del G20 [sobre "Una sola salud"](#).

El Fondo de Lucha contra la Pandemia recauda 982 millones de dólares en nuevos compromisos de los gobiernos y 1.800 millones adicionales en cofinanciación de organizaciones internacionales asociadas en los tres primeros meses de su campaña de movilización de recursos

<https://www.thepandemicfund.org/news/press-release/pandemic-fund-raises-us982-million-new-commitments-governments-and-additional>

Comunicado de prensa del **acto de compromiso de financiación para la pandemia (31 de octubre)** en Río.

"Al margen de la Reunión Conjunta de Ministros de Finanzas y Sanidad del G20 celebrada hoy, el **Fondo Pandémico anunció que ha movilizado 2.800 millones de dólares en los últimos tres meses** en nueva financiación internacional para que los países de ingresos bajos y medios refuercen las capacidades críticas de prevención, preparación y respuesta ante pandemias. **Los recursos adicionales incluyen compromisos de 10 países por valor de 982 millones de dólares, y cofinanciación de organizaciones internacionales por un total de más de 1.800 millones de dólares.** ..."

PD: "En los tres primeros meses de su campaña de movilización de recursos, el Fondo Pandémico ha **conseguido cerca del 50% de su objetivo de movilizar al menos 2.000 millones de dólares en nuevas promesas de** contribución para apoyar su **plan estratégico**. La campaña de movilización de **recursos continuará hasta la primavera de 2025....**".

ONUSIDA - Los expertos respaldan la acción del G20 para hacer frente a las pandemias abordando las desigualdades que las provocan e impulsando la producción de medicamentos en todas las regiones del mundo

https://www.unaids.org/en/resources/presscentre/pressreleaseandstatementarchive/2024/october/20241029_g20

(de principios de esta semana, el 29 de octubre) *(también puede volver a ver la grabación)*

"Hoy, en un acto especial organizado con motivo de la reunión ministerial conjunta de Finanzas y Salud del G20, el **gobierno brasileño y expertos del Consejo Mundial sobre Desigualdad, SIDA y Pandemias** respaldaron los llamamientos a realizar esfuerzos para romper el "ciclo desigualdad-pandemia" que está alimentando las continuas emergencias por enfermedad. **Dos medidas cruciales podrían permitir al mundo hacer frente a las pandemias actuales y futuras.** Instaron a los líderes a reconocer, por primera vez en la historia del G20, que la desigualdad es una de las causas de las pandemias, lo que requiere medidas y acciones decisivas. **También abogaron por impulsar el desarrollo, la producción y el suministro de productos sanitarios que salvan vidas en todas las regiones del mundo....**"

"... Las dos iniciativas -abordar **la desigualdad como motor de pandemias e impulsar la producción regional de productos sanitarios-** ofrecen una oportunidad única para que los líderes del G20 tomen medidas transformadoras hacia una mayor equidad sanitaria y seguridad sanitaria mundial, acordaron los ponentes....". "... Se rindió homenaje al Ministerio de Salud de Brasil por su liderazgo en la promoción de estas cuestiones críticas en el G20, incluida la **propuesta de una nueva Coalición Mundial para la Producción Regional, la Innovación y el Acceso Equitativo** y la inclusión de los **determinantes sociales de las pandemias** en el trabajo del **grupo de trabajo conjunto de ministros de Sanidad y Finanzas del G20.....** "

Conclusiones de las reuniones anuales del FMI y el Banco Mundial (21-26 de octubre)

Con algunos análisis finales, centrados en la **reforma de la arquitectura financiera internacional.**

Devex - Edición especial de las reuniones anuales: La gran visión de Ajay Banga para el Banco Mundial

<https://www.devex.com/news/annual-meetings-special-edition-ajay-banga-s-big-vision-for-the-world-bank-108530>

"El presidente del Banco Mundial esboza algunos de sus planes post-evolución para la entidad crediticia mundial, con la creación de empleo como uno de sus principales objetivos. Además, dónde dejaron las reuniones anuales los grandes temas para el desarrollo mundial".

"... El énfasis en la creación de empleo fue un hilo conductor durante toda la semana de reuniones anuales. El discurso del viernes fue cuando Banga hizo explícito que **su visión post-evolución para el Banco Mundial consiste en cerrar la brecha entre el número de empleos que necesitará la población mundial y el número de empleos que existen...**". "El espectro del desempleo se cierne sobre nosotros, dejando potencialmente a 800 millones de jóvenes sin un empleo significativo, y amenazando con desestabilizar las sociedades y obstaculizar el crecimiento económico...."

"Banga se comprometió a poner las herramientas del Grupo del Banco Mundial al servicio de la creación de empleo. Ya ha reunido un Consejo Asesor de Alto Nivel sobre el Empleo encabezado por el Presidente de Singapur, Tharman Shanmugaratnam, y la ex Presidenta de Chile Michelle Bachelet, que se reunió por primera vez la semana pasada....".

El análisis de Devex también ofrece una actualización sobre la **deuda** ("**No se tomaron decisiones importantes sobre ninguna de las propuestas** que esbozamos, ni para arreglar el actual proceso del Marco Común para la resolución de la deuda"); **AIF, reformas,...**

- Relacionado: **Desarrollo Hoy - [El Banco Mundial afina la narrativa de la AIF elevándola por encima de los intereses particulares y la asignación en la ayuda mundial](#)**

(gated) "La campaña del Banco Mundial para convencer a los donantes de que concedan al menos 27.000 millones de dólares a la Asociación Internacional de Fomento (AIF), su brazo concesional para los países pobres, es más abierta y franca de lo habitual. El banco presenta la AIF como un antídoto contra una arquitectura de la ayuda fracturada, pero se enfrenta a la competencia de un número sin precedentes de agencias."

BWP - Conclusiones de las Reuniones Anuales 2024 - No mirar atrás: Las instituciones de Bretton Woods siguen el camino de las reformas sin pruebas ni voluntad de comprometerse con procesos de reforma más amplios liderados por la ONU.

<https://www.brettonwoodsproject.org/2024/10/dont-look-back-bwis-plough-down-path-of-reforms-lacking-evidence-and-willingness-to-engage-with-broader-un-led-reform-processes/>

"Las Reuniones Anuales de 2024 del Banco Mundial y el FMI demostraron ser otra oportunidad perdida para una reforma significativa de la arquitectura financiera internacional. Los principales temas de debate de las Reuniones Anuales -el lanzamiento del Scorecard del Banco y la revisión de los cargos del FMI- mostraron una brecha palpable entre las conversaciones sobre la reforma de las instituciones de Bretton Woods y la lucha real por aprobar cambios graduales. **Las IFI se enfrentan a**

una crisis de identidad, con el Banco centrado en servir a los intereses del sector privado ("¿actor de desarrollo o de-risker de capital privado?") y el FMI fracasando en su mandato de proporcionar una red de seguridad internacional para sus miembros vulnerables".

- Relacionados: [Foro de Política Global - Reuniones Anuales 2024 del FMI y el Banco Mundial: Desconexión continua entre las agendas del FMI y de la ONU](#) (por B Ellmers)

"La Reunión Anual del Grupo del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional (FMI) celebrada la semana pasada en Washington, D.C., fue la primera gran reunión de responsables políticos tras la Cumbre de las Naciones Unidas sobre el Futuro (SotF), y uno de los pocos hitos que quedan antes de que la comunidad internacional se reúna para la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo (FfD4) en Sevilla en el verano de 2025. Sin embargo, ni los resultados del SotF se han reflejado en los documentos finales de las propias instituciones financieras internacionales (IFI), ni las Reuniones Anuales se han utilizado como un paso estratégico para preparar la FfD4. **La necesidad de una mejor coordinación de las agendas de la ONU y de las IFI es más visible que nunca**".

Extracto: "... **La Declaración de los Presidentes del Comité Monetario y Financiero Internacional (una vez más, el CMFI no logró adoptar un Comunicado por consenso, debido a las tensiones geopolíticas en curso) afirma que "la política fiscal debe pivotar hacia la consolidación" y "la política monetaria debe garantizar que la inflación vuelva de forma duradera al objetivo". En otras palabras, propone un programa global de austeridad. Sigue siendo un secreto para el CMFI cómo una combinación de recortes fiscales y endurecimiento monetario ayudará a superar la actual trampa de bajo crecimiento. ¿De dónde se supone que vendrá el crecimiento? Ciertamente, esta combinación de políticas no refleja el deseo de la ONU de un estímulo masivo para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. ..."**

GPF - Construir nuevos cimientos: Reimaginar la arquitectura financiera internacional: Puntos de vista y propuestas de la sociedad civil

[Sociedad civil \(informe\) - Construir nuevas bases: Reimaginar la arquitectura financiera internacional](#)

Ya está disponible. Y recomendado.

CESR en las Reuniones Anuales de 2024: abogar por una transformación de la arquitectura financiera internacional basada en los derechos

<https://www.cesr.org/cesr-at-the-2024-imfwb-annual-meetings-advocating-for-a-rights-based-transformation-of-the-international-financial-architecture/>

(21 Oct) Publicado antes de las Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial de 2024, pero merece la pena leerlo porque da una **idea de la amplia agenda por la que aboga CESR**.

"CESR y sus aliados se reunirán para desafiar las injustas estructuras económicas perpetuadas por las instituciones de Bretton Woods. **Nuestro objetivo es impulsar un sistema financiero descolonial, feminista y respetuoso con los derechos que aborde las crisis interconectadas de la deuda, el clima y la desigualdad**". La estrategia "dentro-fuera" de CESR combina la defensa de políticas dentro de las

reuniones y la movilización popular fuera para amplificar las voces del Sur Global y **exigir un cambio hacia una arquitectura financiera internacional justa, sostenible y centrada en las personas**".

¿Qué problemas abordamos y qué cambios propugnamos? Crisis de la deuda: Una solución basada en los derechos... ; Justicia fiscal: hacia un marco fiscal mundial alineado con los derechos...; Financiación climática: abordar las injusticias históricas.... ; Justicia de género: Integrando las reformas económicas feministas...."

Enumerar una **serie de propuestas clave** para cada uno de estos ejes.

- Y por último, algunos enlaces:

[Eurodad - El G20, el FMI y el Banco Mundial dan largas y no aportan soluciones a la peor crisis de deuda de la historia - Las OSC reaccionan \(24 de octubre\)](#)

[CGD \(blog\) -Estados Unidos aprovecha las Reuniones Anuales para enmarcar su legado \(por K Mathiasen\)](#)

"Los funcionarios de la Administración Biden aprovecharon las últimas Reuniones Anuales del Banco Mundial y el FMI antes de las elecciones estadounidenses **para dar forma a su legado sobre la reforma de los bancos multilaterales de desarrollo (BMD)**. "

Gobernanza sanitaria mundial

Editorial de Lancet - Esperanza para las enfermedades raras

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02414-0/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02414-0/fulltext)

"Los defensores de la acción contra las enfermedades raras están teniendo un momento... ..

En un impulso para abordar las disparidades en la atención, la investigación y el tratamiento, la organización **Rare Diseases International**, junto con Egipto, Qatar, Francia, Malasia, España, Panamá y Chile, **pide que la Asamblea Mundial de la Salud de 2025 adopte una resolución sobre las enfermedades raras**."

"....Una resolución de la Asamblea Mundial de la Salud sería una victoria culminante para la defensa de los pacientes. La esperanza es hacer de las enfermedades raras una prioridad sanitaria mundial y proporcionar un marco para que los países actúen. Una resolución podría aumentar la concienciación, impulsar a los países a elaborar planes de acción nacionales y establecer objetivos para poner en primer plano la tan necesaria equidad sanitaria. **Pero una advertencia: con demasiada frecuencia estos documentos, a pesar de las mejores intenciones, no consiguen cambiar mucho la situación de los pacientes. El éxito depende de contar con una secretaría fuerte, una sólida rendición de cuentas y -quizá lo más importante- una financiación sustancial y la puesta en marcha de....."**

Tim Schwab - Inmunidad diplomática para Gates en Kenia

https://timschwab.substack.com/p/diplomatic-immunity-for-gates-in?utm_campaign=post&utm_medium=web&triedRedirect=true

"Las nuevas normas tratan a la Fundación Gates como a un Estado soberano, a Bill Gates como a un rey".

"Aunque las naciones de todo el mundo llevan mucho tiempo tratando a Bill Gates como a un jefe de Estado, ahora se ha codificado prácticamente en la legislación de Kenia. **La semana pasada, el gobierno anunció que la Fundación Gates -y sus "servidores"- gozarían de inmunidad diplomática, un privilegio que normalmente se concede a funcionarios extranjeros, como los embajadores. El nuevo "estatus especial" de la fundación incluye "inmunidad frente a acciones legales por actos realizados en el ejercicio de sus funciones oficiales", según las noticias keniatas.....**".

Cita: "...**la moraleja de la historia es que la Fundación Gates tiene un historial de comportamiento colonial altamente cuestionable, y este historial indica la necesidad de más controles y equilibrios, no menos.** Otorgar a la fundación un poder aún mayor, sin rendir cuentas, a través de la inmunidad diplomática, puede tener consecuencias graves y perjudiciales, como provocar dudas sobre las vacunas. O perjudicar a los agricultores. O crear desconfianza en las instituciones públicas. O erosionar la democracia....".

Informe - Proteger nuestro futuro colectivo: Renovar el papel de Canadá en la salud mundial

Tim Evans, Kelley Lee y otros; https://rsc-src.ca/sites/default/files/Global%20Health_ES_EN.pdf

Informe del Grupo de Expertos de la Academia Canadiense de Ciencias de la Salud y la Real Sociedad de Canadá sobre el papel de Canadá en la salud mundial

"... **El avance de la salud mundial [en el actual contexto de policrisis]... depende de tres perspectivas:** a) la necesidad de protección y promoción intergeneracional de toda la vida y de los ecosistemas de la Tierra que la sustentan (**planetaria**); b) la necesidad de abordar las diferencias injustas, evitables o remediables entre grupos de personas, ya se definan esos grupos social, económica, demográfica, geográfica o por otras dimensiones de la desigualdad (**equidad**); y c) la necesidad de pasar de un pensamiento y una práctica aislados a otros holísticos (**integración**). Y lo que es más importante, **nuestra definición de salud mundial hace hincapié en la estrecha conexión entre las esferas mundial y nacional....**".

"Basándose en los análisis de los últimos 20 años, incluida la pandemia de COVID-19; reconociendo la historia de colonización y construcción nacional del país y los procesos de reconciliación en curso con los pueblos indígenas; y respondiendo a los profundos cambios que se producirán en el panorama mundial en las próximas dos décadas, **el Grupo identificó siete conclusiones clave. Las cuatro primeras conclusiones establecen "qué" ámbitos requieren una atención prioritaria y en cuáles el liderazgo de Canadá podría realizar una contribución sustancial.** Es importante destacar que cada una de estas áreas está interconectada con el resto del mundo, reconociendo que la salud en Canadá no puede proporcionarse, protegerse o promoverse sin prestar atención al panorama mundial. **Las tres conclusiones restantes se refieren a "cómo" Canadá puede hacer avanzar eficazmente estas áreas temáticas prioritarias** mediante una estrategia clara, inversiones

específicas en sistemas de investigación e innovación y el desarrollo de capacidades para apoyar el liderazgo canadiense."

PD: aunque no seas canadiense, asegúrate de leer al menos el **resumen ejecutivo**. Me gusta especialmente el objetivo de **"caza furtiva neta cero"**.

Declaración de Kazán : "Reforzar el multilateralismo para un desarrollo y una seguridad mundiales justos"

BRICS

De la **cumbre BRICS+** de la semana pasada. Los apartados 93 a 97 se refieren a la cooperación sanitaria mundial.

E incluyen, entre otros: el **lanzamiento de la Red de Institutos de Salud Pública de los BRICS** (art. 97) y "...support to the central coordinating role of the World Health Organization in the implementation of multilateral international efforts to protect public health from infectious diseases and epidemics and commit to reform and strengthen the international pandemic prevention, preparedness and response system". (art. 93)

Euractiv - Experto en salud mundial: la estrategia de la UE corre el riesgo de ser "pura palabrería y nada de acción"

<https://www.euractiv.com/section/health-consumers/interview/global-health-expert-eu-strategy-risks-being-all-talk-no-action/>

"La catedrática Dra. Beate Kampmann, directora del Centro de Salud Global de Charité, analiza los retos futuros de la estrategia de salud global de la UE". " Se necesitan estrategias más claras y una aplicación adecuada dentro de la Unión Europea para abordar correctamente los retos de la salud mundial.... "

Concord - ¿A qué intereses sirve realmente la AOD? Lanzamiento de AidWatch 2024

<https://concordeurope.org/2024/10/23/whose-interests-does-oda-truly-serve-aidwatch-2024-launch-event/>

"El martes 22 de octubre, **CONCORD** presentó la edición **2024 de su informe AidWatch**, que se publica cada año y analiza la calidad y cantidad de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) de la UE. Este año, el informe plantea la pregunta: **"¿A los intereses de quién sirve realmente la AOD?"** y **concluye que una parte significativa de la AOD europea se orienta por intereses propios en lugar de por el bienestar de los países socios....."**

CSIS - Respuesta estadounidense al Mpox en la RDC: Aprovechamiento del PEPFAR como activo para la seguridad sanitaria mundial

A Carbaugh; <https://www.csis.org/analysis/us-response-mpox-drc-leveraging-pepfar-global-health-security-asset>

"... este brote -impulsado por una cepa más contagiosa y mortal del virus mpox- es importante ponerlo de relieve dado su creciente número de víctimas y sus implicaciones para la seguridad sanitaria mundial. El gobierno de Estados Unidos ha movilizado una respuesta múltiple, uno de cuyos elementos centrales es su programa mundial contra el VIH/SIDA, PEPFAR, dotado con mil millones de dólares. **El Plan de Emergencia del Presidente para el Alivio del SIDA (PEPFAR) tiene un papel único que desempeñar dada la intersección del VIH y el mpox, así como el potencial para aprovechar su plataforma en la República Democrática del Congo (RDC) y en otros países africanos donde se están registrando casos de mpox.** El apoyo de Estados Unidos a la respuesta regional al mpox subraya la importancia del PEPFAR como proveedor de servicios contra el VIH que salvan vidas en zonas que se enfrentan a una amenaza sanitaria emergente, así como sus contribuciones críticas al enfoque de seguridad sanitaria global del Gobierno de Estados Unidos. **Esto es especialmente relevante ya que el programa se enfrenta a otra reautorización a principios de 2025 en medio de un clima político potencialmente inestable...."**

Devex - Las ayudas británicas, camino de mantenerse en el 0,5% el resto de la década

<https://www.devex.com/news/uk-aid-on-track-to-stay-at-0-5-for-rest-of-the-decade-108657>

"El Gobierno laborista adopta las pruebas económicas del Partido Conservador para revertir el recorte del 0,7%, pruebas que "no se cumplirán en el Parlamento", según las previsiones oficiales".

"El Reino Unido no volverá a gastar el 0,7% de la renta nacional bruta en ayuda internacional hasta al menos 2030, tras el primer presupuesto del Partido Laborista de vuelta al poder, y los recortes inmediatos del gasto parecen inevitables."

PD: **"La decisión fue criticada por el filántropo multimillonario Bill Gates.** "El presupuesto de hoy es un resultado decepcionante para las personas más vulnerables del mundo. Desafíos globales como el cambio climático y las enfermedades epidémicas son una responsabilidad compartida con consecuencias compartidas, y la retirada del Reino Unido nos deja a todos en mayor riesgo", dijo en un comunicado compartido por su fundación. "La asociación de nuestra fundación en el Reino Unido se basa en nuestros valores compartidos de solidaridad, equidad y la creencia de que cualquier persona, en cualquier lugar, debe poder vivir y trabajar con dignidad para alcanzar todo su potencial. Espero ver al Reino Unido trazar un camino de vuelta a los compromisos que demuestren esta perspectiva global en acción", añadió."

PD: está claro que, en algunos círculos, Bill es visto ahora como "el portavoz oficial de los más vulnerables del mundo", y "de la AOD más en general".

- Y vía [Pandemic Action Playbook](#): **" El gobierno francés recorta la ayuda.** El Gobierno francés pone en peligro su sólida reputación en materia de desarrollo internacional y financiación climática al **recortar la ayuda en un 34%** -un recorte desproporcionadamente severo- y Francia pretende eliminar los aspectos "solidarios" de impuestos clave. "

La OMS en África y WomenLift Health firman un acuerdo fundamental para reforzar el liderazgo de la mujer en la sanidad

<https://www.afro.who.int/news/who-africa-womenlift-health-sign-pivotal-agreement-strengthen-womens-leadership-health>

"La Organización Mundial de la Salud (OMS) en la Región de África y WomenLift Health han alcanzado hoy un hito importante, consolidando una asociación crucial para reforzar las inversiones en el liderazgo de las mujeres en el ámbito de la salud y promover la equidad de género en el sector en toda la región. Las dos organizaciones han firmado formalmente un acuerdo para aumentar las iniciativas de empoderamiento de la mujer existentes en la OMS en la Región de África, cuyo objetivo es mejorar la capacidad de liderazgo de las mujeres líderes de nivel medio y alto, así como equiparlas para afrontar retos sanitarios complejos, fomentar la resiliencia y fortalecer sus capacidades de liderazgo. El acuerdo, firmado en la inauguración de un taller de liderazgo de tres días organizado para mujeres líderes sanitarias en Addis Abeba del 28 al 30 de octubre de 2024, surge del firme compromiso de ambas organizaciones de promover el liderazgo de las mujeres en el ámbito de la salud."

Financiación sanitaria mundial

CGD (blog) - Respuesta a la Comisión de The Lancet sobre la inversión en salud 3.0: Debemos priorizar mejor

P Baker, K Chalkidou, J Guzman et al; <https://www.cgdev.org/blog/response-lancet-commission-investing-health-30-we-must-prioritise-better>

- Cfr Tweet de los autores: "En este blog de @CGDev, @kchalkidou @JavierHGuzmanC @SullivanProf y yo argumentamos: al establecer 15 enfermedades prioritarias a nivel mundial y desestimar los QALYs/DALYs se socava el establecimiento de prioridades liderado por los países."

"... En este blog, sostenemos que el enfoque de los informes a la hora de establecer prioridades globales y por carga de morbilidad, combinado con unas dotaciones presupuestarias modulares de los sistemas sanitarios determinadas históricamente y (quizás) negociadas políticamente, corre el riesgo de socavar sus propios objetivos. En su lugar, abogamos por un enfoque tripartito alternativo de la fijación de prioridades: (1) por servicios e intervenciones utilizando métricas estándar comparables, como los años de vida ajustados por calidad (AVAC) o los años de vida ajustados por día (AVAD); (2) llevada a cabo por procesos nacionales de establecimiento de prioridades responsables ante sus propias poblaciones y con la debida consideración a las evidencias y valores específicos sensibles al contexto; y (3) mediante procesos de asignación de recursos que utilicen estas evidencias y valores para cuantificar y considerar las compensaciones entre prioridades, en lugar de replicar ineficiencias históricas y sesgos políticos."

Este planteamiento [puede mejorar sustancialmente el rendimiento de los sistemas sanitarios](#) y acelerar el avance hacia el objetivo "50 millones para 2005". Además, si se complementa con un [nuevo pacto](#) con los donantes para aclarar la importancia de la financiación nacional, ofrece una forma más concreta de mejorar la financiación sanitaria en los entornos que reciben ayuda

externa, incluido el avance de los cambios clave en la arquitectura sanitaria mundial esbozados en la [Agenda de Lusaka.....](#)".

Devex - Por qué el Fondo de Lucha contra la Pandemia estudia un mecanismo de financiación de emergencia

<https://www.devex.com/news/why-the-pandemic-fund-is-considering-an-emergency-financing-mechanism-108623>

(cerrada) "Sin embargo, gran parte de lo que pueda hacer depende de la financiación que consiga".

" El Fondo Pandémico se creó para ayudar a aumentar la capacidad de los países para prepararse, prevenir y responder a futuros brotes. Pero pronto se dio cuenta de que no existe tal cosa como un "año interpandémico". "Siempre hay un brote", incluidos los recientes brotes de viruela mucosa en África y de Marburgo en Ruanda, declaró Priya Basu, directora ejecutiva del Fondo Pandémico, durante Devex World 2024. Por este motivo, la junta directiva del Fondo ha decidido destinar por la vía rápida unos 129 millones de dólares a apoyar a varios países afectados por el mpox, y está estudiando un [mecanismo de financiación de emergencia](#) para ayudar con los brotes en curso, nuevos y futuros.....".

Carta de Lancet - El problema de inclusión del Fondo Pandémico

S S Han et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02195-0/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02195-0/fulltext)

"... Aunque sus objetivos son loables, la **dependencia del Fondo de la pertenencia institucional de los países al Fondo Monetario Internacional y al Banco Mundial crea barreras de exclusión**. La lista más reciente de países que pueden optar a la financiación de la Asociación Internacional de Fomento deja sin acceso a varios países vulnerables (en lo que respecta a sistemas sanitarios con escasos recursos susceptibles de sufrir los efectos de futuras pandemias)....".

"....Para **mejorar la preparación mundial ante una pandemia, el Fondo Pandémico debería adoptar políticas más inclusivas. Además de Corea del Norte, países como Cuba, Zimbabue, Siria y Eritrea se enfrentan a obstáculos similares** para acceder a los mecanismos financieros internacionales. Incluso para los países que técnicamente cumplen los requisitos, la **inestabilidad política, las sanciones económicas y las tensas relaciones con los organismos internacionales pueden complicar aún más su acceso oportuno a una financiación crucial para la atención sanitaria**. Revisar el marco de elegibilidad para **priorizar el riesgo sanitario y la vulnerabilidad pandémica, en lugar de la mera pertenencia institucional**, permitiría apoyar a los países que se enfrentan a los retos sanitarios más acuciantes al tiempo que lidian con vías limitadas a las iniciativas de financiación mundial. Fomentar las colaboraciones regionales a través de propuestas multinacionales y eliminar cualquier ambigüedad en materia de elegibilidad puede mitigar los riesgos que plantea la exclusión de determinadas naciones.....".

Elecciones presidenciales estadounidenses

El Tiempo - Las elecciones presidenciales marcarán el futuro de la salud humana

J Ratevosian & G Yamey; <https://time.com/7027503/harris-trump-election-global-health/>

(del 2 de octubre) "... El próximo presidente desempeñará un papel fundamental a la hora de abordar los retos más acuciantes del mundo: **el cambio climático, la salud mundial y la cooperación internacional** (por ejemplo, la agenda de los ODS). Y la elección entre Kamala Harris y Donald Trump no podría ser más clara..... "

Evidentemente, estamos de acuerdo: aunque Biden y compañía hayan tomado algunas decisiones desastrosas en los últimos años (incluidas muchas de las últimas), no facilitando precisamente la "cooperación internacional", por ejemplo.

Devex - Qué significan las elecciones estadounidenses para el desarrollo mundial

<https://www.devex.com/news/what-the-us-election-means-for-global-development-108556>

(gated) "En Devex World en Washington, D.C., **republicanos y demócratas compartieron sus expectativas sobre la dirección que una presidencia de Kamala Harris o una presidencia de Donald Trump llevaría a los esfuerzos de desarrollo de Estados Unidos.**"

"...**Si el expresidente Donald Trump gana las elecciones del 5 de noviembre**, su administración probablemente reduciría el presupuesto de ayuda exterior, cambiaría los recursos de las agencias de las Naciones Unidas y las ONG a grupos locales y religiosos, eliminaría los programas de cambio climático y buscaría una mejor "alineación" entre las agencias de ayuda exterior, según los exfuncionarios de la administración Trump James Richardson y Max Primorac....."

- Y a través de [Devex Newswire - Dos posibles futuros postelectorales para](#) el desarrollo de [EE.UU.](#)

"... Por otro lado, **el multilateralismo y las alianzas** podrían ser las **señas de identidad de una presidencia de Harris**, según los demócratas Jonathan Fantini-Porter y Ertharin Cousin. "La filosofía del vicepresidente sobre el cambio se basa, ante todo, en la idea de modelos multilaterales, basados en alianzas y asociaciones", dijo Fantini-Porter, que dirige la Alianza para Centroamérica, una iniciativa de la Casa Blanca lanzada por Harris para abordar las causas profundas de la migración.....".

Ciencia - Investigadores 'en estado de pánico' después de que Robert F. Kennedy Jr. diga que Trump le entregará agencias de salud

<https://www.science.org/content/article/researchers-state-panic-after-robert-f-kennedy-jr-says-trump-will-hand-him-health>

"Ex candidato presidencial mantiene opiniones extremas sobre vacunas, investigación de enfermedades y regulación de fármacos".

- Relacionado: Stat - [Lo que el 'Make America Healthy Again' de Trump y RFK Jr. hace bien - y muy mal](#) (por Tom Frieden)

Editorial de Nature - El mundo necesita un presidente de EE.UU. que respete la evidencia

<https://www.nature.com/articles/d41586-024-03417-y>

"Mientras Kamala Harris y Donald Trump se enfrentan, el destino de la democracia estadounidense, la ciencia y la política basada en la evidencia pende de un hilo".

Stat - Cómo cambiaría la sanidad una presidencia de Donald Trump, desde Medicaid hasta los CDC

<https://www.statnews.com/2024/10/28/donald-trump-health-care-policy-medicaid-abortion-aca-transgender/>

Revisión de la Ley de Asistencia Sanitaria Asequible, Reformas de las agencias de salud pública, Remodelación de un programa de Medicaid bajo presión, Recorte de los precios de los medicamentos, Derechos reproductivos, Consumo de sustancias y política fronteriza, Prohibición de la atención que afirme el género".

- Véase también un [editorial de JAMA - La salud y las elecciones estadounidenses de 2024](#)
 - Y un [informe mundial de Lancet - ¿Harris o Trump? La salud en las elecciones estadounidenses](#)
- "Aparte del aborto, las cuestiones sanitarias se han descuidado en gran medida en el periodo previo a las elecciones del 5 de noviembre. ¿Qué han propuesto los candidatos para mejorar la sanidad? Susan Jaffe informa".

Brookings (Comentario) - Lo que Trump y Harris significan para la salud y los derechos reproductivos mundiales

Amna Qayyum; <https://www.brookings.edu/articles/what-trump-and-harris-mean-for-global-reproductive-health-and-rights/>

Análisis.

- Relacionados: [HPW - A medida que se acercan las elecciones, los grupos de Trump presionan con fuerza contra el aborto y los derechos LGBTQ en África](#)

"Después de 2020, exfuncionarios de Trump han trabajado a través de ONG para socavar el aborto y los derechos LGBTQ en África, preparando el terreno para su reelección". Lectura obligada y funesta.

- Y Devex - [¿Volverá Trump a recortar los fondos de planificación familiar de la ONU?](#)

"La agencia de población de la ONU se prepara para posibles recortes de más de 160 millones de dólares".

K Bertram (blog) - Allyship in times of authoritarian patriarchy: Feminismo, antirracismo, antihabilismo y activismo LGBTQI

<https://katribertam.wordpress.com/2024/10/27/allyship-in-times-of-authoritarian-patriarchy-feminism-anti-racism-anti-ableism-and-lgbtqi-activism/>

Yendo más allá de las elecciones presidenciales estadounidenses, claramente. *"Cuando tu género, tu cuerpo, tu orientación sexual o tu lugar de procedencia determinan qué derechos tienes -y esos derechos son retrocedidos y cuestionados- es hora de reconocer que el patriarcado autoritario está de nuevo en auge. ¿Qué debemos hacer?"*

Devex - Las elecciones estadounidenses ponen en vilo a la comunidad de la ONU

<https://www.devex.com/news/us-election-puts-un-community-on-edge-108591>

(gated) Véase también [Devex Newswire](#) para más detalles: "La ONU quiere una mano para renovar el sistema financiero internacional, pero Trump y Rusia podrían arruinar esos planes".

Más sobre justicia fiscal mundial, crisis de la deuda y desigualdad del carbono

Telegraph - La verdadera razón por la que África está endeudada hasta el cuello

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/climate-and-people/the-real-reason-africa-is-up-to-its-neck-in-debt/>

"No es el FMI, ni siquiera China, sino los bancos privados los que amenazan las finanzas de los países en desarrollo, prestando a tipos exorbitantes".

"Aunque China y organismos internacionales como el FMI y el Banco Mundial han cargado con gran parte de la culpa durante las recientes protestas violentas en Nairobi, **los activistas afirman que los bancos privados propietarios de bonos emitidos por el gobierno keniano son también un importante obstáculo para el progreso.** De los pagos de la deuda externa de Kenia entre 2023 y 2025, **casi la mitad son a acreedores privados, principalmente bonistas, que exigen intereses más altos y rendimientos más rápidos.** Esta es una de las principales razones por las que Kenia gasta cuatro veces más en el servicio de la deuda externa -27.700 millones de libras a finales de 2022- que en sanidad y educación...."

".... Para un reciente informe titulado **Entre la vida y la deuda**, Christian Aid calculó que, entre principios del año pasado y finales de 2025, **la nación tendrá que devolver un total de 4.400 millones de libras esterlinas a sus acreedores privados.** Es casi el triple de lo que está previsto que devuelva a organismos internacionales como el Banco Mundial, a pesar de que los prestamistas privados sólo representan una cuarta parte del total que debe Kenia. Los pagos de intereses a los

prestamistas comerciales son a menudo cuatro veces superiores a los de los donantes multilaterales, y los préstamos tienen los vencimientos más cortos.....".

"... En todo el continente, 32 de los 54 países africanos gastan más en deuda que en sanidad".

"En colaboración con la Red Europea sobre Deuda y Desarrollo, **Christian Aid también ha comprobado que el total que pagan todos los países africanos a los acreedores privados es de unos 36.300 millones de libras, algo menos de la mitad del total**".

"... **Si Kenia dejara de pagar a los acreedores e intentara reestructurar sus deudas, los bancos podrían demandarles ante los tribunales de Londres**, ya que la legislación inglesa rige todos los bonos en divisas de Kenia. **En la práctica, los bancos mantienen asfixiadas a las economías africanas**, encerrándolas en un ciclo interminable de obtención de nuevos préstamos para reembolsar los ya existentes.....".

Política mundial - Aprovechar el poder de la red: La interdependencia armada en la política fiscal mundial

Rasmus Corlin Christensen; <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1111/1758-5899.13456>

.... Este artículo pone de relieve la dinámica de la "interdependencia armamentística", sugiriendo un papel fundamental para atacar estratégicamente las redes empresariales y financieras mundiales a la hora de revitalizar la acción contra los paraísos fiscales, la elusión fiscal y la evasión de impuestos. Identificar y explotar los puntos de estrangulamiento de la red -instituciones financieras, filiales corporativas e intermediarios expertos- puede facultar a los Estados para reafirmar su soberanía y contrarrestar las ventajas estructurales del capital global.....".

Guardian - Las emisiones de carbono del 1% más rico aumentan el hambre, la pobreza y las muertes, según Oxfam

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/28/carbon-emissions-of-richest-1-increase-hunger-poverty-and-deaths-says-oxfam>

Informe contundente. "Las elevadas emisiones de carbono del 1% más rico del mundo están agravando el hambre, la pobreza y el exceso de muertes, según un [informe](#). Debido a los yates de lujo, los jets privados y las inversiones en industrias contaminantes, el consumo de las personas más ricas del mundo también está haciendo cada vez más difícil limitar el calentamiento global a 1,5C.....".

"Si todos los habitantes de la Tierra emitieran gases que calientan el planeta al mismo ritmo que un multimillonario medio, el presupuesto de carbono restante para no superar los 1,5 °C se agotaría en menos de dos días, según el análisis de [Oxfam](#), en lugar de los cuatro años estimados actualmente si las emisiones de carbono se mantienen como hasta ahora.....".

"Precediendo a un presupuesto en el Reino Unido, unas elecciones presidenciales en EE.UU. y la cumbre climática de Cop29 en Bakú (Azerbaiján), el examen de la [desigualdad del carbono](#) realizado por el grupo de lucha contra la pobreza pide a los gobiernos que graven a los superricos con el fin de frenar el consumo excesivo y generar ingresos para la transición a energías limpias, y compensar a los más afectados por el calentamiento global.....".

- Relacionado: [Oxfam \(Documento informativo\) - La desigualdad del carbono mata: Por qué frenar las emisiones excesivas de unas pocas élites puede crear un planeta sostenible para todos](#)

Preparación del INB 12 (sobre el acuerdo pandémico)

OMS - [Duodécima reunión del Órgano Intergubernamental de Negociación \(INB\) para un instrumento de la OMS sobre prevención, preparación y respuesta ante pandemias \(4-15 nov\)](#)

TGH - El Acuerdo sobre la Pandemia se fractura en las últimas negociaciones

D Fidler; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/pandemic-agreement-fractures-latest-negotiations>

" Los Estados miembros de la OMS siguen discrepando sobre cuestiones críticas y podrían abordarlas después de adoptar un acuerdo sobre la pandemia."

"Sin embargo, la última ronda de negociaciones podría dictar lo que significa el progreso en el futuro. El resultado de la INB11 augura la adopción de un acuerdo suavizado sobre la pandemia y futuras negociaciones sobre cuestiones polémicas cuyos resultados sólo aceptarán un número limitado de países....".

Cita: "... En resumen, los estados miembros de la OMS llegaron a la conclusión de que no podrían producir un acuerdo consensuado sobre la pandemia durante el mandato ampliado del INB debido a desacuerdos sobre el Sistema PABS. Esa decisión divide el Acuerdo sobre Pandemias en dos partes: lo que algunos comentaristas han llamado un **"acuerdo sobre pandemias lite"** y el Instrumento PABS. Según el proyecto de texto, ese instrumento sólo sería vinculante para las partes del Acuerdo sobre Pandemias que lo acepten expresamente. **Este enfoque podría significar que menos Estados miembros de la OMS aceptasen el Instrumento PABS que los que se adhiriesen al Acuerdo sobre la Pandemia, un resultado que se ha visto en otros lugares, incluido el CMCT (183 partes) y su protocolo sobre el comercio ilícito de tabaco (69 partes). ..."**

Sobre el posible viaje que nos espera: "... **Que el INB12 pueda producir un acuerdo consensuado sobre pandemias a tiempo para que una sesión especial de la Asamblea Mundial de la Salud lo adopte en diciembre parece poco probable**, dado lo mucho que el borrador del INB11 no había logrado un acuerdo inicial. **El borrador del INB11, sin embargo, contiene una hoja de ruta para concluir el Acuerdo sobre Pandemias cuando la Asamblea Mundial de la Salud se reúna en mayo de 2025: acordar obligaciones débiles, evitar mecanismos fuertes de implementación y cumplimiento, y aplazar los desacuerdos sobre el Sistema PABS a futuras negociaciones sobre un instrumento separado."**

- Enlace: Instituto O'Neill - [Una sola salud y el Acuerdo de la OMS sobre pandemias: Institucionalizar un enfoque unificado de la salud mundial](#)

" Una piedra angular del tratado propuesto es la integración del enfoque "Una sola salud", que reconoce la interconexión de la salud humana, animal y ambiental en la prevención, preparación y

respuesta ante pandemias (PPPR). La institucionalización de "Una sola salud" en el marco del tratado se considera un paso fundamental para hacer frente a los múltiples factores que impulsan las pandemias. **Sin embargo, la puesta en práctica de este enfoque plantea varios retos, como pone de manifiesto la naturaleza evolutiva de las negociaciones del tratado.....".**

Respuesta de emergencia del Mpox

HPW - La propagación del mpox en Uganda es "preocupante"...

<https://healthpolicy-watch.news/mpox-spread-in-uganda-is-concerning-as-rwanda-reports-a-few-more-marburg-cases/>

Cobertura de la sesión informativa del CDC sobre África del jueves.

"La propagación del mpox en Uganda es "muy preocupante", con unos 830 casos registrados en 19 estados, según los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades (Africa CDC). ... A diferencia de la RDC, donde los niños representan la mitad de los casos de viruela, sólo el 12,5% de los casos de viruela en Uganda son niños. La mayoría, el 63%, son hombres adultos y el clado 1b, que puede transmitirse sexualmente, es la cepa dominante. ..."

... El recuento semanal de casos en el continente aumentó en 2.766 casos, un incremento similar al de semanas anteriores. La gran mayoría de los casos se dan en la RDC y Burundi. Se han distribuido casi 900.000 vacunas contra el mpox en nueve países, y las campañas de vacunación van bien en la RDC y Ruanda. Sin embargo, Nigeria pospuso su campaña de vacunación prevista para esta semana...."

Lancet GH - Plan estratégico de preparación y respuesta al mpox en África: un esfuerzo continental coordinado para impulsar la seguridad sanitaria

Nicaise Ndembi et al ; [https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(24\)00464-9/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(24)00464-9/fulltext)

" ... El Plan continental africano de preparación y respuesta frente al mpox (CMPRP, por sus siglas en inglés) tiene como objetivo acelerar los esfuerzos de preparación, disposición y respuesta frente al mpox en toda la región africana. El plan conjunto fomenta la sinergia, la alineación y la complementariedad entre las intervenciones de los Estados miembros y el apoyo técnico de más de 20 socios y partes interesadas clave. **El CMPRP está diseñado para implementar la respuesta al mpox utilizando un marco de Un Equipo, Un Plan, Un Presupuesto y Un Seguimiento y Evaluación** para mejorar la eficacia y eficiencia de la respuesta. **El plan conjunto marca una colaboración histórica entre los CDC africanos, la OMS y otras partes interesadas clave** para ayudar a los Estados miembros a poner en marcha una respuesta multisectorial integrada que involucre a las comunidades como socios clave para detener el actual brote de mpox".

Lea lo que implica.

PD: Y **sobre la financiación**: "... **El plan propone que se necesitan 599 millones de dólares** para poner en marcha la respuesta en todo el continente, excluidos los fondos para vacunas. Los mecanismos necesarios para recaudar fondos incluyen la movilización de recursos nacionales de África. Además, para que los países que lo necesiten puedan aumentar las acciones en curso, también es necesaria la liberación oportuna de fondos procedentes de diversos fondos mundiales y continentales de respuesta a la pandemia, como el Fondo Pandémico, el Fondo Africano para Epidemias, el Mecanismo de Financiación de Emergencias Pandémicas y el fondo de primera respuesta de GAVI. Mucho más que éstas, se insta a los financiadores, a las organizaciones regionales y multilaterales, a las agencias de cooperación, a los sectores privados y a las partes interesadas a dar prioridad a la financiación de otros aspectos esenciales, como la investigación integral, el desarrollo de productos, el intercambio de conocimientos y la transferencia de tecnología, así como las donaciones de contramedidas médicas como las vacunas. ... Aunque **las acciones actuales han llevado a un compromiso de más de 1.000-1.000 millones de dólares**, incluyendo la petición del Gobierno de EE.UU. de 500 millones de dólares, la petición de la Coalition for Epidemic Preparedness Innovations de 145 millones de dólares para mejorar las capacidades de fabricación de diagnósticos y 72 millones de dólares para el desarrollo de vacunas, 129 millones de dólares del fondo pandémico para apoyar la vigilancia, las pruebas de laboratorio y las acciones del personal sanitario, **todavía se necesitan más fondos para reforzar el sistema sanitario y de vigilancia. Las lagunas actuales en la respuesta incluyen entre 49 y 7 millones de dólares para el plan de vigilancia, entre 22 y 6 millones de dólares para el desarrollo de la capacidad de los laboratorios, 77.155.497 dólares para la gestión de casos y 76.089.325 dólares para la prevención y el control de infecciones...."**

La OMS y sus socios activan por primera vez el Cuerpo Mundial de Emergencias Sanitarias en respuesta a un brote de viruela símica

<https://www.who.int/news/item/29-10-2024-who-and-partners-activate-global-health-emergency-corps-for-the-first-time-in-response-to-mpox-outbreak>

"En octubre de 2024, la OMS y sus asociados, en colaboración con los Estados Miembros, activaron por primera vez el **Cuerpo Mundial de Emergencias Sanitarias (GHEC)** para prestar apoyo a los países que se enfrentan a brotes de mpox. El GHEC es una **agrupación de profesionales** cuyo objetivo es reforzar la respuesta a las emergencias sanitarias, y una plataforma de colaboración para los países y las redes de emergencias sanitarias. Apoya a los países en su personal de emergencias sanitarias, el despliegue de expertos y la creación de redes de líderes técnicos. ..."

"...En colaboración con la Asociación Internacional de Institutos Nacionales de Salud Pública, el **GHEC está evaluando las capacidades del personal de emergencia en 8 países afectados por el brote de mpox**, incluidos la República Democrática del Congo y Burundi, los dos países más afectados. ... **Hasta el 17 de octubre, la OMS ha gestionado el despliegue de 56 expertos en los países afectados.** Esto incluye personal de la OMS, así como expertos movilizados a través de la Red Mundial de Alerta y Respuesta ante Brotes Epidémicos (GOARN) y el Cuerpo de Voluntarios Africanos de Salud (AVoHC-SURGE)."

Nature (News) - El virus de la viruela del mono se propaga cada vez mejor entre los humanos

<https://www.nature.com/articles/d41586-024-03531-x>

"El análisis de una cepa del clado Ia del virus que circula en África Central muestra mutaciones genéticas indicativas de una propagación sostenida entre humanos".

Public Citizen - Carta a Bavarian Nordic instando a reducir el precio y aumentar el suministro de la vacuna Jynneos Mpox

<https://www.citizen.org/article/letter-to-bavarian-nordic-urging-lower-price-increased-supply-of-the-jynneos-mpox-vaccine/>

- Y **hoja informativa de Public Citizen** (30 de octubre): [Hoja informativa: Ampliación del acceso a las vacunas contra el Mpox mediante precios asequibles y transparentes](#)

"... Para remediar sus precios excesivos y atender mejor las necesidades sanitarias, Bavarian Nordic debería cuadruplicar su pedido de suministro de vacunas a UNICEF, pasando de un millón de dosis a cuatro millones. Este suministro debería estar disponible de forma gratuita, reduciendo el precio efectivo por dosis a 16,25 dólares para el acuerdo existente. Además, la empresa debe justificar públicamente sus precios y aclarar su estrategia de precios para los países de renta baja y media (PRMB) para garantizar un mayor acceso y transparencia....".

Quickstart - Seguimiento y análisis de contramedidas médicas para nuevos retos sanitarios: Mpox

<https://dukeghic.org/2024/10/25/tracking-and-analyzing-medical-countermeasures-for-emerging-health-challenges-mpox/>

Quickstart cuenta con el apoyo de la Universidad de Duke, Americares, la Iniciativa Clinton de Acceso a la Salud (CHAI) y COVID Collaborative. Primer informe de su nueva serie de informes.

Y algunos enlaces

- OMS - [La OMS enumera otras pruebas de diagnóstico del mpox para uso en emergencias](#)

"Como parte de los esfuerzos en curso para mejorar las opciones de pruebas de calidad garantizada, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha **incluido otros dos diagnósticos in vitro de mpox en su procedimiento de Lista de Uso de Emergencia (EUL)...**"

- [La República Democrática del Congo inicia la segunda fase de vacunación contra la viruela símica](#) (26 de octubre)

Brote de Marburgo Ruanda

HPW - Ruanda registra algunos casos más de Marburgo

<https://healthpolicy-watch.news/mpox-spread-in-uganda-is-concerning-as-rwanda-reports-a-few-more-marburg-cases/>

A través de Africa CDC: "... **Ruanda ha registrado cuatro nuevos casos de Marburgo en las dos últimas semanas:** un trabajador sanitario ([del que se informó la semana pasada](#)) y tres contactos de otros casos, según el Dr. Yvan Butera, Ministro de Estado del Ministerio de Sanidad. También han muerto dos personas en la última semana".

Ruanda ha confirmado 66 casos de Marburgo y 15 muertes, lo que supone una **tasa de letalidad de alrededor del 23%**. Cerca de 6.000 personas se han sometido ya a las pruebas y cerca de 1.600 trabajadores de primera línea han sido vacunados, según Butera.....".

Gripe aviar

Stat - Detectada por primera vez la gripe aviar en un cerdo en EE.UU., lo que aumenta la preocupación por los posibles riesgos para los humanos

<https://www.statnews.com/2024/10/30/h5n1-bird-flu-found-in-oregon-pig-reassortment-threat-human-transmission/>

"Los científicos temen que la especie pueda generar un virus híbrido más capaz de propagarse entre las personas".

AMR

Guardian - ¿Cómo podemos ayudar a detener la propagación de infecciones mortales resistentes a los medicamentos? Reducción de la deuda

G Gray (*presidente de la Asociación Mundial para la Investigación y el Desarrollo de Antibióticos*) ; https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/29/drug-resistant-infections-debt-relief-millions-lives-amr?CMP=tw_t_a-global-development_b-gdndevelopment

"Podrían salvarse millones de vidas si **el mundo se planteara formas más innovadoras** de ayudar a las naciones más pobres a hacer frente a la RAM".

"... Dada la crisis de la deuda [actual], no es de extrañar que, durante las recientes negociaciones sobre una declaración política de la ONU sobre la RAM, **uno de los principales desacuerdos fuera sobre cómo financiar la respuesta. Los países de ingresos bajos y medios pidieron que se**

aumentaran las contribuciones a un [fondo fiduciario de múltiples socios](#) creado para ayudar a los países a gestionar su respuesta a la RAM mediante planes de acción nacionales. Todos los países se comprometieron en 2015 con estos planes, concebidos para [reforzar y coordinar las medidas](#) de lucha contra la farmacorresistencia, pero en algunos países siguen [estando incompletos y carecen de financiación suficiente](#). **Algunas naciones más ricas han sugerido que estos países deberían gastar más. El alivio de la deuda es una forma de conciliar ambas posturas. Los canjes de deuda**, por ejemplo, podrían utilizarse para sustituir la deuda de alto interés por deuda de bajo interés, en la que el ahorro en intereses se dirige a la lucha contra la RAM. **Alternativamente, la deuda podría cancelarse por completo a cambio de que los gobiernos inviertan sustancialmente en formas que apoyen sus planes de acción.** En cualquiera de los dos casos, los recursos que se habrían destinado al servicio de la deuda se canalizarían hacia actividades que no sólo ayudarían a mitigar la RAM, sino que también tendrían beneficios más amplios en todos los sistemas sanitarios, así como en todo el mundo....".

VIH

Devex - John Nkengasong: Se ganó la primera batalla contra el VIH, pero la guerra no ha terminado

<https://www.devex.com/news/john-nkengasong-first-battle-against-hiv-was-won-but-war-isn-t-over-108557>

(gated) "El Dr. John Nkengasong, que dirige el Plan de Emergencia del Presidente de EE.UU. para el Alivio del Sida, afirma que **ganar la segunda batalla depende del compromiso político**". "Señaló específicamente la **incertidumbre actual sobre la reautorización del Plan de Emergencia del Presidente de EE.UU. para el Alivio del SIDA**, que desempeñó un papel fundamental en el control de la epidemia."

Devex - ¿Puede la medicina personalizada alterar la lucha sudafricana contra el VIH?

P Adepoju ; <https://www.devex.com/news/can-personalized-medicine-alter-south-africa-s-fight-against-hiv-108580>

"El **Proyecto Genoma Anfitrión del VIH de Sudáfrica** pretende desentrañar los factores genéticos que permiten a un raro grupo de seropositivos, conocidos como "controladores de élite", suprimir el virus de forma natural sin necesidad de medicación antirretroviral."

"En Sudáfrica, un país que lucha desde hace tiempo contra una de [las tasas de infección por el VIH más elevadas del mundo](#), se está gestando una transformación de la atención sanitaria silenciosa pero ambiciosa. Sudáfrica está impulsando la integración de la medicina personalizada -el uso de **datos genéticos para adaptar los tratamientos-** en su marco de salud pública. Esta medida podría remodelar la atención sanitaria de millones de personas y convertir al país en líder de la medicina genómica en el continente africano. **Sin embargo, la colosal empresa exige cambios significativos en las infraestructuras, los marcos normativos y las políticas de salud pública.** Para sus defensores, sin embargo, se trata de pasos necesarios hacia un futuro en el que los tratamientos se adapten a la composición genética de los individuos en lugar de adoptar un enfoque único para todos.....".

"Esta visión ha dado un salto cualitativo en la investigación genómica, con **iniciativas cruciales como el Proyecto del Genoma del Huésped del VIH a la cabeza.....**".

TB: Informe mundial de la OMS sobre la TB 2024

OMS - La tuberculosis resurge como principal causa de muerte por enfermedad infecciosa

<https://www.who.int/news/item/29-10-2024-tuberculosis-resurges-as-top-infectious-disease-killer>

(Comunicado de prensa de la OMS) " **La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha publicado hoy un nuevo informe sobre la tuberculosis que revela que aproximadamente 8,2 millones de personas recibieron un nuevo diagnóstico de tuberculosis en 2023**, la cifra más alta registrada desde que la OMS inició la vigilancia mundial de la tuberculosis en 1995. Esto representa un **notable aumento con respecto a los 7,5 millones notificados en 2022**, lo que sitúa de nuevo a la tuberculosis como la **principal enfermedad infecciosa causante de muerte en 2023, superando a la COVID-19....**"

"El Informe Mundial sobre la Tuberculosis 2024 de la OMS pone de relieve progresos desiguales en la lucha mundial contra la tuberculosis, **con retos persistentes como una importante falta de financiación**. Mientras que **el número de muertes relacionadas con la tuberculosis disminuyó de 1,32 millones en 2022 a 1,25 millones en 2023**, el número total de personas enfermas de tuberculosis aumentó ligeramente hasta alcanzar los 10,8 millones en 2023..... ... Dado que la **enfermedad afecta de forma desproporcionada a la población de 30 países con alta carga, India (26%), Indonesia (10%), China (6,8%), Filipinas (6,8%) y Pakistán (6,3%) representan en conjunto el 56% de la carga mundial de TB**. Según el informe, el 55% de las personas que desarrollaron TB eran hombres, el 33% mujeres y el 12% niños y adolescentes....".

"...**la tuberculosis multirresistente sigue siendo una crisis de salud pública**. Las tasas de éxito del tratamiento de la tuberculosis multirresistente o resistente a la rifampicina (MDR/RR-TB) han alcanzado ya el 68%. Pero, de las 400 000 personas que se calcula que han desarrollado TB MDR/RR, solo el 44% fueron diagnosticadas y tratadas en 2023....."

".... **Lagunas y retos en la financiación:** La financiación mundial para la prevención y atención de la TB disminuyó aún más en 2023 y sigue estando muy por debajo del objetivo. Los países de ingresos bajos y medianos (PIBM), que soportan el 98% de la carga de TB, se enfrentaron a importantes déficits de financiación. **Sólo 5.700 millones de dólares del objetivo de financiación anual de 22.000 millones estaban disponibles en 2023, lo que equivale a sólo el 26% del objetivo mundial**. El **importe total de la financiación de los donantes internacionales en los PIBM se ha mantenido en torno a los 1.100-1.200 millones de dólares anuales durante varios años**." "

"A nivel mundial, **la investigación de la TB sigue estando gravemente infrafinanciada, con solo una quinta parte del objetivo anual de 5.000 millones de dólares alcanzado en 2022**. Esto impide el desarrollo de nuevos diagnósticos, medicamentos y vacunas contra la tuberculosis. **La OMS continúa liderando los esfuerzos para avanzar en la agenda de vacunas contra la TB**, incluso con el apoyo del Consejo Acelerador de Vacunas contra la TB lanzado por la Directora General de la OMS."

Re "...Por **primera vez, el informe proporciona estimaciones sobre el porcentaje de hogares afectados por la tuberculosis que afrontan costes catastróficos** (superiores al 20% de los ingresos anuales del hogar) **para acceder al diagnóstico y tratamiento de la tuberculosis en todos los PIBM.** Éstas indican que la mitad de los hogares afectados por la TB se enfrentan a tales costes catastróficos. Un número significativo de nuevos casos de TB se debe a **5 factores de riesgo principales: la desnutrición, la infección por VIH, los trastornos por consumo de alcohol, el tabaquismo (especialmente entre los hombres) y la diabetes.** Abordar estos problemas, junto con factores determinantes como la pobreza y el PIB per cápita, requiere una acción multisectorial coordinada.....

- Cobertura vía [HPW - Un informe de la OMS revela que la tuberculosis es la enfermedad infecciosa más mortífera de 2023](#)

"... La OMS publica su [Informe Mundial sobre la Tuberculosis 2024](#). El informe, de 68 páginas, ofrece **datos exhaustivos sobre las tendencias de la tuberculosis y la respuesta mundial, abarcando 215 países y regiones, incluidos los 193 Estados miembros de la OMS.** Proporciona los últimos datos sobre la epidemia de tuberculosis, haciendo un seguimiento de los progresos mundiales, regionales y nacionales, junto con el impacto de los factores clave que impulsan la enfermedad."

"En 2023, la tuberculosis recuperó su posición como principal **enfermedad infecciosa** mortal del mundo, después de tres años en los que el COVID-19 tomó la delantera. **Causó casi el doble de muertes que el VIH/SIDA.** En concreto, se calcula que en 2023 se produjeron 1,25 millones de muertes, 161.000 de ellas entre personas seropositivas..... **Las fuentes nacionales aportaron el 80% de la financiación de la tuberculosis, mientras que la financiación internacional para los países de ingresos bajos y medios se ha mantenido estable en torno a los 1.200 millones de dólares anuales.** La financiación para la investigación de la TB también sigue siendo críticamente baja, en torno a los 1.000 millones de dólares anuales, apenas una quinta parte de lo que se necesita...."

- Y a través de [BMJ News - Tuberculosis: La interrupción de los servicios sanitarios por la pandemia ha permitido que los casos alcancen niveles récord](#) en todo el mundo

"La perturbación de los servicios sanitarios causada por la pandemia de cóvida ha supuesto un importante revés para los esfuerzos por erradicar la tuberculosis. ..."

La cuenta atrás de The Lancet sobre salud y cambio climático

El informe 2024 de la Cuenta atrás de *The Lancet* sobre salud y cambio climático: amenazas sin precedentes por el retraso en la acción

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)01822-1/abstract?dgcid=tlcom_carousel1_lancetcountdown24_lancet](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)01822-1/abstract?dgcid=tlcom_carousel1_lancetcountdown24_lancet)

A modo de recordatorio: "The Lancet Countdown se creó para vigilar las repercusiones sanitarias tras la adopción del acuerdo de París sobre el cambio climático en 2015. Se basa en el trabajo de 122 expertos de 57 instituciones académicas y agencias de la ONU, incluidas la OMS y la Organización Meteorológica Mundial." Con financiación de [Wellcome Trust](#).

A través del comunicado de prensa:

" The Lancet: Las amenazas del cambio climático para la salud alcanzan niveles sin precedentes, mientras los expertos piden que los billones de dólares gastados en combustibles fósiles se reorienten hacia la protección de la salud, la vida y los medios de subsistencia de las personas.

- Las nuevas conclusiones mundiales del 8º informe anual de indicadores de la Cuenta atrás de The Lancet sobre salud y cambio climático revelan que **la población de todos los países se enfrenta a amenazas sin precedentes para la salud y la supervivencia a causa del rápido cambio climático, con 10 de los 15 indicadores de seguimiento de las amenazas para la salud alcanzando nuevos récords preocupantes.**
- **En 2023, las personas estuvieron expuestas, por término medio, a una media sin precedentes de 50 días más de temperaturas peligrosas para la salud que las previstas sin cambio climático.** La sequía extrema afectó al 48% de la superficie terrestre mundial -el segundo nivel más alto registrado- y la mayor frecuencia de olas de calor y sequías se asoció a 151 millones más de personas que experimentaron inseguridad alimentaria moderada o grave que anualmente entre 1981 y 2010.
- Los autores denuncian a gobiernos y empresas que siguen "alimentando el fuego" con una inversión persistente en combustibles fósiles, unas emisiones de gases de efecto invernadero relacionadas con la energía siempre elevadas y años de retrasos en la adaptación que están reduciendo las posibilidades de supervivencia de la población en todo el planeta.
- **El informe subraya que se dispone de los recursos financieros necesarios para conseguir emisiones netas cero y garantizar un futuro saludable.** Sin embargo, los gobiernos y las empresas **gastan billones de dólares en subvenciones a los combustibles fósiles e inversiones que empeoran el cambio climático, dinero que podría reorientarse hacia energías renovables limpias y actividades que benefician la salud, los medios de vida y el bienestar de las personas". "Los autores sostienen que los hallazgos deben forzar una transformación global de los sistemas financieros centrada en la salud -desplazando los recursos de la economía basada en los combustibles fósiles hacia un futuro sin emisiones-** que proporcione rápidos beneficios sanitarios y económicos a través de un mejor acceso y seguridad energética, aire y agua más limpios, dietas y estilos de vida más saludables y oportunidades de empleo más sostenibles". "

PS: "El informe 2023 de la Cuenta Atrás de The Lancet presentaba 11 prioridades para un futuro saludable. Estas recomendaciones siguen siendo pertinentes. En el último año han surgido nuevas oportunidades para poner en práctica estas recomendaciones y situar la salud en el centro de la respuesta mundial al cambio climático. Los indicadores de este informe 2024 informan de las siguientes siete oportunidades a corto plazo para actuar sobre las prioridades presentadas en el informe 2023 de la Cuenta atrás de The Lancet y lograr un futuro saludable para todos....". Echa un vistazo a cuáles son (panel 1).

PD: El informe de The Lancet sobre clima y salud presenta 56 indicadores de salud y cambio climático en cinco ámbitos.

Relacionado:

- [Infografía de Lancet con las principales conclusiones](#)
- Cobertura vía HPW - [Lancet's Climate and Health Report Card: Los gobiernos y las empresas petroleras y de gas "alimentan el fuego" de los impactos en cascada](#)

" Los autores denuncian a gobiernos y empresas que siguen "alimentando el fuego" con inversiones continuas en combustibles fósiles y subvenciones...."

El miércoles, un grupo de expertos presentó el informe.

PD: **".... Las pérdidas potenciales de ingresos a nivel mundial equivalen a 835.000 millones de dólares** debido al aumento de las temperaturas, lo que supone una **pérdida potencial de más de 500.000 millones de horas de trabajo en 2023...."**

- Cobertura vía FT - [Las muertes de personas mayores por fenómenos climáticos extremos se disparan](#), según [un estudio anual](#)

".... Los peligros relacionados con el cambio climático han provocado un aumento de las tasas de mortalidad entre las personas mayores y un repunte del riesgo de enfermedades infecciosas como consecuencia de las lluvias torrenciales, según una auditoría anual sobre las amenazas para la salud derivadas del calentamiento global. La revisión realizada por más de 100 científicos y publicada en The Lancet subraya cómo **el cambio climático amenaza tanto la supervivencia como la calidad de vida. Los países de renta baja y media son los más afectados**, ya que cada fracción de grado de aumento de la temperatura media mundial agrava los problemas.....".

- Más información en The Guardian - [Un informe](#) señala [que en 2023 se registrarán niveles récord de muertes por calor debido a la crisis climática](#)

COP16 en Cali, Colombia

Finaliza hoy, **1 de noviembre**.

Noticias ONU - En la COP16, Guterres insta al mundo a "elegir sabiamente...hacer las paces con la naturaleza

<https://news.un.org/en/story/2024/10/1156261>

"El Secretario General de la ONU, António Guterres, pidió el martes una acción decisiva para restablecer la armonía con la naturaleza, advirtiendo de que las crisis medioambientales están empujando a la humanidad hacia puntos de inflexión que amenazan los ecosistemas, los medios de subsistencia y la estabilidad mundial. **En su intervención en la apertura de la 16ª Conferencia de las Partes del Convenio de la ONU sobre la Diversidad Biológica (COP16)**, subrayó que **"hacer las paces con la naturaleza es la tarea definitoria del siglo XXI"**.

".... El tema de la conferencia de Cali (Colombia) es **"la COP de la gente"**. Continuará hasta el 1 de noviembre con debates centrados en la conservación de la biodiversidad, la justicia medioambiental y el papel de las comunidades indígenas y locales en la configuración de futuros sostenibles.... Es la

primera COP de Biodiversidad desde la adopción del Marco Global de Biodiversidad Kunming-Montreal en diciembre de 2022 en Montreal, Canadá."

HPW - Las naciones se estancan en la COP16 sobre el marco salud-biodiversidad

<https://healthpolicy-watch.news/nations-deadlocked-over-health-biodiversity-framework-at-cop16/>

Importante análisis (del pasado fin de semana, a medio camino de la COP) **"Un análisis de Health Policy Watch de 35 planes nacionales de biodiversidad muestra que todos los países menos dos vinculan la protección del medio ambiente con la salud humana. Con el 82% de las naciones incumpliendo los plazos de presentación de la ONU, el compromiso mundial con el acuerdo sobre biodiversidad de Montreal de 2022 sigue en entredicho."**

"A mitad de la cumbre de la ONU sobre biodiversidad COP16 en Cali, Colombia, los delegados de casi 200 países siguen estancados sobre las normas para proteger la salud humana de la creciente crisis ecológica de la Tierra. La jefa de Medio Ambiente de la ONU, Inger Andersen, instó el jueves a los delegados a salir del punto muerto en el que se encuentra el **Plan de Acción Mundial sobre Biodiversidad y Salud**, que alinearía los esfuerzos de conservación con las prioridades de salud humana mientras las naciones luchan por aplicar el histórico tratado sobre biodiversidad de Montreal de 2022. "Nuestra salud no puede separarse de la salud del planeta y de sus muchas especies", dijo a los delegados en Cali. "Debemos adoptar este plan de acción y aplicarlo con un enfoque holístico y sistémico que unifique la acción en los ámbitos de la salud, el medio ambiente, las finanzas, la industria y la agricultura".

"El marco propuesto reforzaría el acuerdo sobre biodiversidad [de Kunming-Montreal](#) de 2022 -el equivalente en la naturaleza al Acuerdo del Clima de París-, que comprometió a 197 naciones a proteger el 30% de la tierra y los mares de la Tierra para 2030, pero dejó sin definir en gran medida disposiciones sanitarias cruciales". Mientras que el propio Convenio sobre la Biodiversidad es jurídicamente vinculante, el **marco sanitario propuesto serviría de hoja de ruta voluntaria para las naciones**".

Guardian - Crece la alarma por la "preocupante" falta de avances para salvar la naturaleza en Cop16

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/31/alarm-grows-over-disturbing-lack-of-progress-revealed-at-biodiversity-summit-cop16>

Análisis del jueves por la mañana. "Se teme que **la cumbre sobre biodiversidad no aborde el incumplimiento de los países de un objetivo único** para frenar la destrucción del mundo natural".

"Los gobiernos se arriesgan a otra década de fracaso en la pérdida de biodiversidad, debido a la lenta aplicación de un acuerdo internacional para detener la destrucción de los ecosistemas de la Tierra, han advertido los expertos. Hace menos de dos años, el **mundo alcanzó un acuerdo histórico en la cumbre Cop15 de Montreal** para detener la destrucción de la vida en nuestro planeta causada por el hombre. El **acuerdo incluía objetivos para proteger el 30% del planeta para la naturaleza a finales de la década (30x30), reformar 500.000 millones de dólares (entonces 410.000 millones de libras) de subvenciones perjudiciales para el medio ambiente y empezar a restaurar el 30% de los ecosistemas degradados del planeta.** Pero a medida que los representantes de los países se adentran en su segunda semana de negociaciones en la Cop16 de Cali (Colombia) -su primera

reunión desde Montreal- crece la alarma por la falta de avances concretos en ninguno de los principales objetivos acordados. Un número cada vez mayor de indicadores muestran que los gobiernos no van por buen camino..."

FT - Grupos farmacéuticos y agroindustriales se oponen a la tasa sobre la biodiversidad en la cumbre de la ONU

<https://www.ft.com/content/eece332f-a71e-4b7f-9a36-743aa041857f>

"Una polémica propuesta pretende imponer un gravamen del 1% a las devoluciones de productos fabricados con datos genéticos".

"Las empresas farmacéuticas y agrícolas son algunos de los grupos industriales que se oponen a la propuesta de imponer un gravamen sobre los beneficios de los productos fabricados con datos genéticos de la naturaleza. Los negociadores están discutiendo un acuerdo en la cumbre sobre biodiversidad COP16 de la ONU que se celebra en Colombia en torno al pago por el uso de los datos conocidos como información de secuencia digital (DSI), muy utilizados por los fabricantes de medicamentos y productos agrícolas. Los datos son recopilados por investigadores académicos de todo el mundo y se ponen a disposición del público en bases de datos de libre acceso. Empresas que van desde AstraZeneca y GSK hasta Bayer acceden a la información principalmente de forma gratuita, pero las naciones acordaron en la última cumbre COP15 establecer un fondo multilateral para "compartir los beneficios" de su uso. Los detalles de cómo las empresas y otras entidades pagarán a un fondo, y cómo se distribuirá el dinero, son algunas de las cuestiones que centran la segunda y última semana de negociaciones en la COP16. La opción más polémica, propuesta por un grupo de países africanos, impondría una tasa del 1% del valor de venta al por menor de todos los productos fabricados con DSI. Según observadores acreditados en las negociaciones, se está impulsando una propuesta alternativa según la cual las empresas de los sectores que se benefician de los datos pagarían un porcentaje menor de sus ventas anuales o de sus beneficios...."

".... Otra polémica clave es si los ingresos de los países procedentes del fondo multilateral deben depender de cuánto dinero se genere a partir de sus datos genéticos, o de la necesidad de fondos de las naciones para conservar la biodiversidad. Según Nithin Ramakrishnan, investigador de la Red del Tercer Mundo, una organización sin ánimo de lucro con estatuto de observador oficial, los países desarrollados, donde se encuentran las mayores empresas usuarias de datos genéticos, apoyan en general un sistema de contribuciones voluntarias. Los países en vías de desarrollo, donde se encuentra gran parte de la biodiversidad mundial, se mostraron a favor del pago obligatorio por parte de las empresas, afirmó....."

Noticias sobre cambio climático - La promesa de transición a los combustibles fósiles queda fuera del proyecto de acuerdo de la COP16

<https://www.climatechangenews.com/2024/10/29/fossil-fuel-transition-pledge-left-out-of-cop16-draft-agreement/>

"Un borrador de decisión en la cumbre de la naturaleza COP16 incluía un llamamiento a la transición para abandonar los combustibles fósiles, que posteriormente se eliminó de la versión actual".

Guardian (Análisis) - El mundo necesita 700.000 millones de dólares al año para restaurar la naturaleza. Pero, ¿de dónde saldrá el dinero?

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/30/the-world-needs-700bn-a-year-to-restore-nature-but-where-is-the-money-coming-from>

"Los representantes de casi 200 países reunidos en la cumbre Cop16 de la ONU en Colombia **aún no han desbloqueado la cuestión de quién paga y cuánto**".

Antesala de la COP 29 en Bakú (11-22 nov)

Entre otros, con un aluvión de nuevos informes (en su mayoría nefastos), que preparan el terreno para la COP29.

FEM - La OMS y la COP29 lanzan iniciativas en materia de salud antes de la cumbre, y otras noticias destacadas sobre salud

<https://www.weforum.org/agenda/2024/10/who-cop29-and-other-health-stories-you-should-read/>

Pero comenzamos esta sección reiterando algunos de los planes relacionados con la salud en la COP 29. (Véase también el boletín del PHI de la semana pasada)

"... La COP29 contará con un Pabellón de la Salud auspiciado por la OMS y Wellcome Trust, con un programa de actos de dos semanas de duración, así como un Día de la Salud dedicado el 18 de noviembre. La OMS presentará su Informe Especial sobre la COP29, centrado en los beneficios para la salud de las iniciativas climáticas".

" "La salud se integrará en varios temas, haciendo hincapié en la necesidad de una acción climática equitativa que dé prioridad a las poblaciones vulnerables", explicó Elmar Mammadov, codirector del Equipo de Iniciativas y Agenda de Acción Mundiales y Regionales de la COP29. Con iniciativas como la Iniciativa de Bakú sobre Desarrollo Humano para la Resiliencia Climática, que inaugura el Día de la Salud, y el enfoque "Una Salud" - "la interconexión de la salud humana, animal y medioambiental"-, la conferencia pretende situar la salud en el primer plano de la política climática, dijo.....". "También se debatirá la salud materna, neonatal e infantil, así como la intersección de la salud con la alimentación, la agricultura y la planificación urbana. La diversidad del programa refleja el creciente reconocimiento de que la salud no puede separarse de la acción por el clima.....".

Guardian - Los abortos provocados por la crisis climática, un "punto ciego" en los planes de acción, según un informe

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/28/miscarriages-due-to-climate-crisis-a-blind-spot-in-action-plans-report>

Pasemos a los informes. "El daño a bebés y madres es una de las advertencias que los principales científicos envían a los responsables de Cop29".

"Los abortos espontáneos, los bebés prematuros y los daños a las madres causados por la crisis climática son un "punto ciego" en los planes de acción, según un informe dirigido a los responsables de la toma de decisiones que asistirán a la cumbre de Cop29 en noviembre. El posible colapso de la selva amazónica, las corrientes vitales del océano Atlántico y las infraestructuras esenciales de las ciudades figuran también entre los peligros citados por un grupo internacional de 80 científicos de primera fila procedentes de 45 países. El informe recoge los últimos conocimientos de las ciencias físicas y sociales para informar las negociaciones de la cumbre climática de la ONU en Azerbaiyán...."

"... sólo 27 de los 119 planes climáticos nacionales presentados a la ONU incluyen medidas relacionadas con las madres y los recién nacidos, lo que supone un importante "punto ciego", según el informe".

- [El Informe: Los 10 nuevos conocimientos de la ciencia del clima](#)

Más cobertura de este informe en [HPW - En medio de nuevas y sombrías percepciones sobre el clima, los científicos piden a la COP29 que pase de los discursos a la práctica](#)

"En medio de sombrías investigaciones que muestran que el calentamiento global está ocurriendo más rápido de lo previsto anteriormente, los científicos instaron a los líderes mundiales a pasar de las conversaciones a la implementación de acuerdos globales cuando se reúnan en la COP29 en Bakú, Azerbaiyán, el próximo mes. "

"Hasta 600 millones de personas viven ya en lugares inhabitables", declaró el profesor Johan Rockström al presentar el informe [10 New Insights In Climate Science](#) en una rueda de prensa celebrada el lunes. ... El informe sintetiza las "últimas y más cruciales investigaciones sobre el clima publicadas en los últimos 18 meses", con el objetivo de informar a los negociadores de la COP29 y a las futuras políticas, afirmó Rockström, que dirige el Instituto de Investigación del Impacto Climático de Potsdam (Alemania). Ha sido elaborado por un consorcio de científicos sociales, naturales y climáticos de renombre mundial. "Nuestra conclusión es que hemos subestimado el ritmo [del calentamiento global]. El calentamiento sin precedentes de los océanos, por ejemplo, desde 2023 ha disparado las temperaturas de la superficie del mar mucho más allá de lo esperado: un repentino salto de 0,2 grados centígrados", afirmó....."

PS: "Al describir la reunión de Bakú como una "COP de finanzas", Rockström afirmó que es necesario "cambiar los 7 billones de dólares anuales en subsidios a los combustibles fósiles por mecanismos que permitan a las economías en rápido desarrollo del Sur global permitirse y obtener tipos de interés y solvencia crediticia para que puedan invertir en tecnologías verdes y evitar la inversión en centrales de carbón".

" En segundo lugar, los científicos se han comunicado también con la reforma de la COP del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático de las Naciones Unidas (CMNUCC), añadió. Después de casi 30 años, se han firmado un montón de acuerdos jurídicamente vinculantes para revertir el cambio climático: el Acuerdo de París, un compromiso global sobre el metano firmado por 120 países para reducir las emisiones en un 30% para 2030, un acuerdo sobre

deforestación, un acuerdo sobre pérdidas y daños, y el [Sexto Informe de Evaluación de la CMNUCC](#) (AR 6 del IPCC) de 2021 que exige al mundo reducir las emisiones globales de gases de efecto invernadero en un 42% para 2030. "Incluso tenemos un acuerdo que firmaron todos los países del mundo por el que ahora estamos eliminando progresivamente el petróleo, el carbón y el gas, acelerando esta década y siguiendo a la ciencia. **Así que ahora es el momento de pasar a una lógica de COP en la que empecemos a informar sobre los progresos, a rendir cuentas, a poner dinero sobre la mesa y a compartir soluciones, es decir, a compartir tecnologías**".

HPW - Las emisiones mundiales caerán un 2,6% en 2030, un 40% menos que el objetivo del Acuerdo de París

<https://healthpolicy-watch.news/global-emissions-set-to-fall-2-6-by-2030-40-short-of-paris-agreement-target/>

"Los planes climáticos globales reducirán las emisiones en solo un 2,6% para 2030, quedándose un 40% por debajo de lo necesario para mantener un futuro dentro del objetivo de 1,5C del Acuerdo de París, según un [informe](#) publicado el lunes por la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC)."

"Las emisiones combinadas recortadas por los planes climáticos nacionales, conocidos como "contribuciones determinadas a nivel nacional" (NDC, por sus siglas en inglés), han aumentado apenas un 0,6% desde el año pasado, un cambio insignificante que no afectará a las trayectorias del calentamiento global, dijo el organismo climático de la ONU en su [evaluación anual](#) antes de la cumbre COP29 del próximo mes en Baku....."

Guardian - Los contaminantes de la atmósfera que calientan el planeta alcanzarán niveles récord en 2023

<https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/28/planet-heating-pollutants-in-atmosphere-hit-record-levels-in-2023>

"La concentración de dióxido de carbono ha aumentado más de un 10% en sólo dos décadas, informa la Organización Meteorológica Mundial... .. La concentración de CO2 alcanzará las 420 partes por millón (ppm) en 2023, observaron los científicos. El nivel de contaminación es un 51% mayor que antes de la Revolución Industrial, cuando la gente empezó a quemar grandes cantidades de carbón, petróleo y gas fósil..."

"... El anuncio de la OMM se produce antes de la cumbre climática de Cop29, que se celebrará en Azerbaiyán el mes que viene. Se produce después de que el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente publicara el jueves un informe según el cual el mundo va camino de calentarse 3 °C a finales de siglo."

Informe especial de Devex - El estado de la financiación mundial de la lucha contra el cambio climático

<https://www.devex.com/downloadables/the-state-of-global-climate-financing-32>

"En este informe especial hemos consultado diversas fuentes para dar respuesta a algunas de las preguntas más importantes en torno al cambio climático: ¿Cuál es su estado actual? ¿Cuánto se necesita para frenar los efectos y mitigar los daños futuros? **¿Qué están haciendo los donantes y los organismos multilaterales?**". "...En este informe, **Devex también analiza 10 de los países más gravemente afectados** e identifica qué financiación reciben y de dónde....."

CGD (Notas) - Líneas de base para el nuevo objetivo climático: por qué 200.000 millones de dólares no significan ambición

I Mitchell et al; <https://www.cgdev.org/publication/baselines-and-ambition-new-climate-goal-why-200-billion-means-no-ambition>

"... una de las principales deficiencias del objetivo de 100.000 millones de dólares para la financiación de la lucha contra el cambio climático acordado en 2009 fue la ausencia de una base de referencia clara. **Con el borrador [del texto de negociación para un nuevo objetivo de financiación climática ya disponible](#), establecemos algunas medidas y cantidades de partida relevantes para informar las negociaciones de cara a la COP29 y hacemos recomendaciones para un objetivo ambicioso pero coherente.** Sostenemos que un objetivo de 200.000 millones de dólares al año equivaldría a un objetivo "sin ambiciones". Del mismo modo, un objetivo ambicioso de más de 400.000 millones de dólares sin un compromiso fiscal adicional supondría recortes importantes en la financiación del desarrollo en general. **Preferiríamos ver un objetivo equivalente a una subvención, y a continuación ofrecemos las cifras de referencia para dicho objetivo. También proporcionamos cifras para un objetivo combinado de financiación para el clima y el desarrollo que garantizaría recursos adicionales para el clima y pondría fin al lavado verde. El resto de esta nota examina las opciones en las negociaciones; a continuación examina la financiación con las medidas existentes y las posibles nuevas medidas en 2022 y las proyecta hasta 2035. También examina la escala de la contribución de los posibles nuevos proveedores antes de concluir qué medidas crean los mejores incentivos para abordar el cambio climático....."**

Más sobre Salud Planetaria

Instituto Potsdam para el Cambio Climático - Tres vías para alcanzar los objetivos mundiales de clima y desarrollo sostenible

<https://www.pik-potsdam.de/en/news/latest-news/three-pathways-to-achieve-global-climate-and-sustainable-development-goals>

"Los estilos de vida sostenibles, la innovación en tecnologías verdes y la transformación impulsada por los gobiernos ofrecen vías prometedoras para avanzar de forma significativa hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas y el Acuerdo de París, según un nuevo estudio del Instituto Potsdam para la Investigación del Impacto Climático (PIK). El equipo de investigadores examinó cómo estas estrategias podrían transformar el consumo y la producción en diferentes sectores, identificando tanto los beneficios como las compensaciones para mejorar el bienestar humano dentro de los límites planetarios. **Contrariamente a la creencia de que el camino hacia el desarrollo sostenible está cada vez más fuera de nuestro alcance, los resultados muestran que la humanidad dispone de diversas vías para apartarse de su actual trayectoria insostenible....."**

"...El estudio es el primero que compara sistemáticamente vías de desarrollo sostenible tan diferentes, analizando los resultados de cuatro modelos, dos modelos de evaluación integrada del sistema mundial de energía, economía, tierra y clima y dos modelos centrados en los sectores mundiales de edificios y materiales, respectivamente.....".

Guardian - Las empresas que utilizan compensaciones de carbono "ineficaces" frenan el camino hacia el "verdadero cero", según más de 60 científicos del clima

https://www.theguardian.com/environment/2024/oct/28/corporations-using-ineffectual-carbon-offsets-are-slowing-path-to-real-zero-more-than-60-climate-scientists-say?CMP=share_btn_url

"El compromiso firmado por expertos de nueve países refleja la preocupación por la posibilidad de que las compensaciones generadas por proyectos relacionados con los bosques no hayan reducido las emisiones".

"Las compensaciones de carbono utilizadas por empresas de todo el mundo para reducir sus emisiones declarables de gases de efecto invernadero son "ineficaces" y "obstaculizan la transición energética", según más de 60 destacados científicos especializados en cambio climático. En un compromiso firmado por científicos de nueve países, entre ellos Reino Unido, Estados Unidos y Australia, se afirma que la "única vía que puede evitar una mayor escalada de los impactos climáticos" es el "cero real" y no el "cero neto". El "[compromiso cero real](#)" fue organizado por el Consejo Mundial de Humedad Letal, un grupo de científicos, expertos en salud y responsables políticos. Entre los firmantes se encuentran el profesor Michael Mann, de la Universidad de Pensilvania; el profesor Johan Rockström, director del Instituto de Potsdam para la Investigación del Impacto Climático; y Bill Hare, fundador de Climate Analytics y miembro de un grupo de expertos de la ONU que ha [advertido sobre el uso excesivo de las compensaciones de carbono](#)."

PD: "El Consejo Mundial de Humedad Letal es un grupo centrado en la amenaza del aumento de las temperaturas que, combinado con una elevada humedad, puede poner en peligro la salud humana...."

Croakey (blog) - Mantener viva la esperanza en una época de crisis sanitaria planetaria

<https://www.croakey.org/keeping-hope-alive-in-an-era-of-planetary-health-crisis/>

Artículo importante, con opiniones de investigadores que participaron recientemente en [el Programa de Futuros Líderes 2024 del Planetary Health Equity Hothouse](#). Sobre sus estrategias para mantener viva la esperanza.

Instituto Potsdam para la Investigación del Clima - Crecimiento verde: El 30% de las regiones del mundo logran crecer económicamente reduciendo las emisiones de carbono

<https://www.pik-potsdam.de/en/news/latest-news/green-growth-30-percent-of-regions-worldwide-achieve-economic-growth-while-reducing-carbon-emissions>

"Cada vez más regiones de todo el mundo combinan el crecimiento económico con la reducción de **las emisiones de carbono, según han descubierto investigadores del Instituto de Potsdam para la Investigación del Impacto Climático. Su nuevo estudio subraya el papel vital de las medidas climáticas nacionales para desvincular el crecimiento económico de las emisiones de CO2.** El análisis de los datos de 1.500 regiones en los últimos 30 años mostró que el 30% ha conseguido reducir sus emisiones de carbono sin dejar de prosperar económicamente. Aunque esta tendencia acelerada marca un progreso significativo hacia la consecución del Acuerdo Climático de París, los **autores advierten de que el ritmo actual de desvinculación es insuficiente para alcanzar el objetivo climático mundial de emisiones netas de carbono cero para 2050.**"

Día Internacional de la Asistencia y el Apoyo (29 de octubre)

CGD (blog) - El trabajo de cuidados es un trabajo real

K Ajayi; <https://www.cgdev.org/blog/care-work-real-work>

"Hoy es el **Día Internacional del Cuidado y el Apoyo**. El año pasado, la **Asamblea General de las Naciones Unidas proclamó** el 29 de octubre como día para "concienciar sobre la importancia del cuidado y el apoyo y su contribución clave al logro de la igualdad de género y la sostenibilidad de nuestras sociedades y economías, así como sobre la necesidad de invertir en una economía del cuidado resistente e inclusiva, que incluya el desarrollo de sistemas de cuidado y apoyo fuertes y resistentes."

"Al celebrar hoy el Día Internacional de la Asistencia y el Apoyo, hay mucho que celebrar en términos de progreso global hacia el reconocimiento de la importancia del trabajo asistencial y la inversión en la economía asistencial, pero también hay muchos recordatorios de lo mucho que nos queda por hacer". "

"Casualmente, hoy es también el **último día de la 4ª reunión de reposición de fondos de la Asistencia Internacional para el Desarrollo (AIF)**, con el objetivo de ultimar el paquete de políticas para el actual ciclo de reposición de fondos del brazo de préstamos en condiciones favorables del Banco Mundial para los países de renta baja (AIF21). "

PD: "... La gran revelación en el evento de las reuniones anuales fue el anuncio de Banga de tres objetivos que el Banco Mundial se ha fijado para avanzar hacia la igualdad de género en 2030: permitir que 300 millones más de mujeres utilicen la banda ancha, apoyar a 250 millones de mujeres con programas de protección social y proporcionar capital a 80 millones más de mujeres y empresas dirigidas por mujeres. **Lamentablemente, ninguno de estos compromisos aborda la infravaloración del trabajo de cuidados...**"

Salud infantil

Comentario de The Lancet - Racismo y desigualdad sanitaria: una pandemia mundial para los niños - Comisión de The Lancet sobre racismo y salud infantil

D Devakumar, P Das et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02358-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02358-4/fulltext)

"... En respuesta al flagrante problema del racismo en la infancia, lanzamos la Comisión *Lancet* sobre racismo y salud infantil. Nuestras prioridades, desarrolladas conjuntamente con adolescentes ([panel](#)), consisten en estudiar cómo el racismo, la xenofobia y la discriminación afectan a la salud infantil en todo el mundo, centrándonos en las intervenciones y utilizando un enfoque interseccional, centrado en el niño y basado en los derechos. Conceptualizamos tanto el racismo como a los niños en sentido amplio y adoptaremos una perspectiva de salud global e incluiremos al niño antes de nacer, durante la adolescencia y en el contexto de sus familias....".

ENTs

HPW - Nuevas directrices alimentarias para aclarar qué constituye una dieta "sana

<https://healthpolicy-watch.news/new-food-guidelines-aim-to-clarify-what-constitutes-a-healthy-diet/>

"Las dietas deben guiarse por cuatro principios clave, afirman la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y la Organización Mundial de la Salud (OMS) en una [declaración conjunta](#) publicada esta semana. Su declaración destaca la importancia de una ingesta alimentaria adecuada, equilibrada, moderada y variada, y pretende aclarar qué significa exactamente una dieta sana. "... La FAO y la OMS publicaron la declaración junto con la reunión anual de este año del [Comité de Seguridad Alimentaria](#) Mundial, donde las partes interesadas se reunieron para fortalecer las respuestas políticas a las crisis alimentarias, y el [Convenio sobre Biodiversidad](#) en Cali, Colombia....".

PS: "Sin embargo, la declaración reconoce que es necesario seguir investigando antes de emitir recomendaciones, especialmente sobre los alimentos ultraprocesados (UFP), entre los que se incluyen las bebidas y postres azucarados, los aperitivos teñidos y las carnes procesadas. En los países de renta alta, [más del 50%](#) de la ingesta energética procede de los alimentos ultraprocesados, y esta tendencia se repite cada vez más en los países de renta media y baja. "Probablemente tardaremos varios años más en disponer de una base de pruebas suficiente", señalaba la Dra. JoAnn Manson, médico e investigadora de Harvard, en un reciente artículo de [STAT](#). ... Mientas tanto, la OMS y la FAO recomendaron "considerar la moderación" del UFP....".

UHC

OMS - Gobernanza del sector sanitario privado en los países de ingresos bajos y medianos: examen exhaustivo de los enfoques, la eficacia y los factores facilitadores

<https://www.who.int/publications/i/item/9789240093522>

"El papel del sector privado en la asistencia sanitaria está creciendo en muchos entornos. Sin embargo, en muchos contextos, sobre todo en los países de ingresos bajos y medios, el sector sigue estando mal gobernado. Además, el conocimiento de la base empírica relativa a la **gobernanza del sector** privado sigue siendo insuficiente, y la información disponible sobre la eficacia de los distintos enfoques y los factores que facilitan o dificultan su funcionamiento es limitada. **La Organización Mundial de la Salud (OMS) encargó esta revisión para colmar esta laguna sintetizando la bibliografía disponible sobre la gobernanza de la financiación y la prestación de asistencia sanitaria privada**".

"**La revisión pretende responder a las siguientes** preguntas 1. ¿Cuáles son los distintos enfoques adoptados para gobernar el sector privado? 2. ¿Cuál es la eficacia de estos enfoques? 3. ¿Cuáles son los principales factores que favorecen y obstaculizan la adopción de estos enfoques, y qué posibles vías se han identificado para reforzar los comportamientos de gobernanza en los distintos contextos?... .. "

"...Los **resultados de la revisión se han utilizado para desarrollar una Senda de Progresión para la Gobernanza de los Sistemas Sanitarios Mixtos**, con el fin de ayudar a los países a evaluar sus capacidades de gobernanza relacionadas con el trabajo eficaz con el sector privado, priorizar las acciones para mejorar la gobernanza y realizar un seguimiento de los avances a lo largo del tiempo...."

Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias

GHF op-ed - Profits Over People: El alto precio de la influencia farmacéutica en la salud mundial

Por Peter Maybarduk y Michael Weinstein; [Geneva Health](#) Files;

"**Lobbying Disclosures in the US: Cómo las grandes farmacéuticas lucharon contra la exención de los ADPIC y presionan por una fuerte protección de la propiedad intelectual en el acuerdo sobre pandemias**".

" Una **investigación exclusiva llevada a cabo por Public Citizen, una organización estadounidense sin ánimo de lucro de defensa del consumidor**, que ha examinado las declaraciones de los grupos de presión de actores privados, revelando los esfuerzos para proteger las fuertes protecciones de la propiedad intelectual con implicaciones para la salud pública durante, y en el período posterior a COVID-19. ... **La investigación revela los**

esfuerzos de los grupos de presión en el contexto de los difíciles debates políticos en Ginebra, incluidas las negociaciones sobre la exención de los ADPIC en la OMC y las conversaciones en curso sobre el Acuerdo de Pandemia en la OMS....".

"Una nueva investigación de Public Citizen muestra que, sólo en los EE.UU., las empresas, los grupos comerciales y otras organizaciones desplegaron más de 500 grupos de presión durante la emergencia de la COVID-19 para dar forma a la posición global del gobierno de los EE.UU. sobre la propiedad intelectual, con casi el 90 por ciento de estos grupos de presión oponiéndose a la exención de los ADPIC...."

PD: "... En Europa, donde una parte sustancial de la economía de muchas naciones procede de la industria farmacéutica, el Corporate Europe Observatory reveló que, **en 2021, más de 40 empresas farmacéuticas declararon haber gastado unos 25,3 millones de euros anuales en grupos de presión y desplegado 290 lobistas para influir en las políticas de la UE.** Un portavoz de Janssen, la filial de investigación y desarrollo farmacéutico que desarrolló la vacuna de inyección única de Johnson & Johnson, fue aún más lejos al amenazar supuestamente a la oficina del primer ministro belga con que la empresa reconsideraría sus inversiones en el país si Bélgica apoyaba la renuncia.....".

Sobre las negociaciones del acuerdo pandémico: **"Insatisfecha por la mera eliminación de la exención en la OMC, la industria ha seguido adelante con sus esfuerzos para socavar aún más las negociaciones en curso sobre equidad global en el Acuerdo de la OMS contra la Pandemia. ... Sus esfuerzos de presión parecen haber tenido un impacto duradero, ya que muchas naciones ricas que participan en las negociaciones del Acuerdo de la OMS sobre Pandemias han adoptado desde entonces posturas paralelas a las que la industria afirmó anteriormente en la OMC.** Países como Estados Unidos y los Estados miembros de la UE, por ejemplo, han adoptado posturas estrictas en torno al intercambio de tecnología y otras afirmaciones sobre las flexibilidades en materia de propiedad intelectual, haciéndose eco de los argumentos de la industria, que afirma que ciertas disposiciones para la puesta en práctica de la equidad implicarían "eliminar las protecciones de la propiedad intelectual....".

Maybarduk y Weinstein concluyen: "... **la cuestión fundamental que se interpone en el camino del gran acuerdo que puede prevenir brotes mortales y poner a disposición herramientas médicas para combatirlos, es si las naciones ricas están dispuestas a romper el paso con la industria farmacéutica y decir "no" a la codicia insaciable y a los intereses corporativos....."**

Véase [Ciudadano Público - Los grupos de presión de la industria trabajan para influir en la posición de EE.UU. en las negociaciones críticas sobre salud mundial.](#)

- PD: "(en comparación con el cabildeo sobre la exención de los ADPIC,) ... **Menos entidades han cabildeado sobre el Acuerdo sobre Pandemias.** Entre las entidades se incluyen la Cámara de Comercio y la Organización para la Innovación en Biotecnología, que contrataron a docenas de grupos de presión para influir en las negociaciones del Acuerdo sobre Pandemias....".

África CDC/CHAI/PATH - Cartografía de la fabricación de vacunas en África - Panorama de la oferta y la demanda

<https://africacdc.org/download/african-vaccine-manufacturing-mapping-supply-and-demand-landscape/>

"Este paquete de diapositivas, presentado en la Reunión General Anual de la Red Internacional de Fabricantes de Vacunas de Países en Desarrollo en octubre de 2024, describe los resultados actualizados de un estudio para evaluar el estado actual y previsto de la fabricación de vacunas en África y proporciona información sobre lo que se necesita para desarrollar un ecosistema de fabricación de vacunas sólido y sostenible. Hemos encuestado a fabricantes africanos de vacunas para conocer mejor su capacidad de fabricación actual, los progresos que han realizado desde 2023 y sus perspectivas de futuro. Esta información puede ayudar a las partes interesadas y a los financiadores a coordinar y priorizar mejor las acciones para construir un ecosistema africano de fabricación de vacunas exitoso."

HPW - Impulsar el futuro farmacéutico de África: El papel fundamental de la fabricación local de principios activos

H Malan et al ; <https://healthpolicy-watch.news/empowering-africas-pharmaceutical-future-the-critical-role-of-local-api-manufacturing/>

" Es urgente que África desarrolle capacidades locales de fabricación de principios activos farmacéuticos (IFA) para reducir la dependencia de las importaciones, mejorar los resultados de la atención sanitaria y estimular el crecimiento económico. Pero las tecnologías innovadoras y las asociaciones internacionales pueden ayudar a estimular el crecimiento farmacéutico africano, revolucionar la producción de API y garantizar la autosuficiencia en todo el continente en un mundo pospandémico". "

" La industria farmacéutica africana se encuentra en una encrucijada crítica, con avances significativos en las actividades derivadas pero un vacío en la fabricación previa, especialmente en la producción de principios activos farmacéuticos (API)."

No obstante, " Varias empresas farmacéuticas de África están dando pasos importantes en la producción local de API para sus procesos de fabricación."

"... La financiación, sin embargo, sigue siendo un reto importante para la producción local de principios activos en África. En comparación con los contratos de "llenado y acabado" que los fabricantes africanos suelen recibir de las empresas farmacéuticas extranjeras, la ampliación de las capacidades de fabricación de principios activos requiere una inversión financiera considerable."

Nature Medicine (Comentario) - Las reformas normativas impulsarán la producción y el acceso a las vacunas en África

Niteen Wairagkar et al; <https://www.nature.com/articles/s41591-024-03314-x>

"El creciente impulso para transformar el panorama normativo africano debería permitir que el 60% de las vacunas necesarias en África se produzcan localmente en 2040."

HPW - Las reservas mundiales están vacías, pero se envían vacunas contra el cólera a los brotes

<https://healthpolicy-watch.news/global-stockpile-is-empty-but-cholera-vaccines-are-being-shipped/>

"Aunque las reservas mundiales de vacunas anticoléricas orales (OCV) están vacías desde mediados de octubre, cada semana se producen dosis de vacunas que se envían directamente a los países que las necesitan, según la Organización Mundial de la Salud (OMS). "Tan pronto como se producen las cantidades adecuadas, se envían a los países que las necesitan. Por eso las reservas pueden permanecer a cero durante largos periodos. No significa que no haya producción", **acclaró un portavoz de la OMS** a Health Policy Watch tras [informar el 18 de octubre](#) de que las reservas estaban vacías....".

PS: "La reserva mundial de la vacuna oral contra el cólera se estableció en 2013 con dos millones de dosis. Para 2023, se había ampliado a 36 millones de dosis. **La reserva está supervisada por el Grupo Internacional de Coordinación del Suministro de Vacunas (GIC)**, formado por la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, Médicos Sin Fronteras, UNICEF y la OMS. **Gavi, la Alianza para las Vacunas, paga la vacuna y su distribución a todos los países que cumplen los requisitos**".

"El GIC ha aprobado 14 millones de dosis de cólera para la respuesta a brotes en los últimos dos meses, un volumen que representa el doble del tamaño de la reserva actual", según un portavoz de Gavi. "Sin embargo, aunque puede haber periodos cortos en los que todas las dosis disponibles se asignen a solicitudes específicas de países, la **reserva se repone continuamente de forma continua por el fabricante**". Las inversiones realizadas por Gavi y sus socios para aumentar el volumen y la velocidad del suministro han reducido a la mitad el plazo necesario para reponer la reserva mundial de vacunas este año. **Gavi espera que cerca de tres millones de nuevas dosis estén disponibles esta semana, siete millones en noviembre y seis millones en diciembre**, "todas listas para ser enviadas a los países que las soliciten para los brotes en curso".

Guerra y salud

Noticias ONU - La votación de la Knesset israelí sobre el OOPS agravará el sufrimiento palestino

<https://news.un.org/en/story/2024/10/1156231>

"El voto del lunes de la Knesset israelí prohibiendo la Agencia de la ONU para los Refugiados Palestinos en Oriente Próximo (UNRWA) contradice los principios de la Carta de la ONU, viola las obligaciones de Israel bajo la ley internacional y sienta un peligroso precedente, ha advertido el jefe de la Agencia, **Philippe Lazzarini**. El jefe de la ONU prometió más tarde que llevaría la cuestión a la Asamblea General.....".

BMJ (Noticias) - Gaza: Toda la población corre el riesgo de sufrir un genocidio "ejecutado bajo nuestra vigilancia", afirma un experto de la ONU

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2386>

"Las operaciones militares de Israel en el norte de Gaza han causado "devastación y privaciones generalizadas" y han hecho "insostenibles las condiciones de vida de la población palestina", ha declarado Naciones Unidas. **Stéphane Dujarric, portavoz de António Guterres, secretario general de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA)**, dijo que se han producido "niveles espantosos de muerte, lesiones y destrucción" en la zona y "poca consideración por los requisitos del derecho humanitario internacional". Añadió que "los repetidos esfuerzos por entregar suministros humanitarios esenciales para sobrevivir -alimentos, medicinas y refugio- siguen siendo denegados por las autoridades israelíes, con escasas excepciones, poniendo en peligro innumerables vidas".

Migración y salud

Salud por Derecho (informe) - Denunciamos el impacto de las Políticas Migratorias Europeas en la salud de las personas migrantes

<https://saludporderecho.org/en/we-denounce-the-impact-of-european-migration-policies-on-the-health-of-migrant-persons/>

"Durante los seis primeros meses de 2024, más de 120 millones de personas en todo el mundo se vieron obligadas a abandonar sus hogares debido a conflictos armados, violaciones de los derechos humanos, crisis humanitarias o los efectos del cambio climático. A pesar de estas cifras, **la Unión Europea sigue endureciendo** sus políticas **migratorias y de control de fronteras**. ... **Salud por Derecho ha presentado el informe *La política migratoria en la UE como crisis sanitaria global, en el que revela cómo estas medidas centradas en la disuasión, la detención y el sellado de fronteras están desencadenando una crisis de salud pública que afecta a millones de migrantes***. El informe destaca que estas políticas están empujando a los migrantes a tomar caminos más peligrosos, aumentando los riesgos para su salud. **El informe advierte de que esta situación no es una consecuencia inevitable del proceso migratorio, sino una decisión política**. La UE, que ya tiene muros en el 15% de sus fronteras, ha aumentado en un 94% la financiación destinada al control de la migración para 2021-2027...."

Varios

The Elders - Si no se respeta el Estado de Derecho se corre el riesgo de colapsar la estabilidad mundial

<https://theelders.org/news/failure-respect-rule-law-risks-collapse-global-stability>

"Los Ancianos expresan su alarma ante la escalada de las crisis a las que se enfrenta el mundo: proliferación de conflictos, abuso de los derechos humanos y avances insuficientes en la protección del planeta".

Ciencia - Los dilemas de un campo

K Kupferschmidt; <https://www.science.org/content/article/five-biggest-challenges-facing-misinformation-researchers>

"La investigación sobre la desinformación se ha disparado. Pero los científicos siguen enfrentándose a retos fundamentales". Sobre los **cinco mayores retos** a los que se enfrenta este campo.

Devex - CEO de la campaña ONE: África quiere inversiones y dejar atrás la ayuda

<https://www.devex.com/news/one-campaign-ceo-africa-wants-investment-and-a-move-away-from-aid-108617>

(gated) "Ndid Okonkwo Nwuneli, primer responsable africano de la organización, **quiere replantear la narrativa sobre el continente**".

BMJ Investigation - Disputa sobre la participación de la Asociación Profesional Mundial de Salud Transgénero en la directriz de salud trans de la OMS

<https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2227>

"La OMS dice que se adhiere al protocolo estándar para su directriz de salud transgénero, pero el proceso ha sido criticado por falta de transparencia y una asociación con WPATH-una organización bajo fuego por entrometerse en su propio desarrollo de directrices. Jennifer Block informa".

Devex Pro - El proceso de innovación sanitaria es "más sólido" que nunca, según Gates Venture

<https://www.devex.com/news/health-innovation-pipeline-more-robust-than-ever-says-gates-venture-108558>

(gated) "La tubería está ahí; lo que hace falta es ayuda para escalar estas innovaciones".

"Según Niranjan Bose, director gerente de la estrategia de salud y ciencias de la vida de Gates Ventures, la cartera de innovaciones sanitarias mundiales es "más sólida que nunca". Esto incluye innovaciones en áreas como vacunas, medicamentos, diagnósticos y herramientas para medir el rendimiento de los sistemas sanitarios. "No debemos perder de vista la necesidad de seguir invirtiendo en la comercialización de estas innovaciones, pero soy muy optimista al respecto", afirmó durante su intervención en el [principal evento](#) de Devex, celebrado en Washington D.C. "Ampliar las fantásticas innovaciones en fase de desarrollo es realmente el reto al que nos vamos a enfrentar".

PD: "[Gates Ventures](#) es la oficina privada de Bill Gates que trabaja para complementar la labor de [la Fundación Gates](#) en materia de salud mundial. Gates Ventures puso en marcha **Exemplars in Global Health**, una colaboración internacional en materia de investigación cuyo objetivo es responder a las necesidades no cubiertas mediante la innovación y, a continuación, trabajar para ampliar esas innovaciones.....".

Mercado tecnológico de la salud en África

<https://apps.africacdc.org/>

"...El Mercado #HealthTech de África está oficialmente en funcionamiento. Creada por la **Digital Impact Alliance** en colaboración con **@AfricaCDC**, esta plataforma sirve como ventanilla única para soluciones de salud digital específicas y accesibles. Simplifica el proceso para que los responsables de la toma de decisiones gubernamentales encuentren las herramientas y plataformas que mejor se adapten a sus necesidades, todo ello dirigido a fomentar un África más fuerte y saludable."

Eventos sobre salud mundial

Próximamente en diciembre: Cumbre inaugural sobre Vigilancia Mundial (Ciudad del Cabo)

<https://africacdc.org/news-item/inaugural-global-surveillance-summit-2024-cape-town-south-africa/>

"Los **Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de África (Africa CDC)**, en colaboración con la **Sociedad Internacional de Enfermedades Infecciosas (ISID)**, acogerán la **Cumbre inaugural de Vigilancia Mundial**, un evento por invitación que reunirá a líderes mundiales, innovadores y trabajadores de primera línea para hacer frente a los retos que plantean las amenazas pandémicas nuevas y reemergentes. La cumbre está prevista **para el 3 de diciembre de 2024 en el Centro Internacional de Convenciones de Ciudad del Cabo** y se celebrará paralelamente al XX Congreso Internacional sobre Enfermedades Infecciosas....".

"...Africa CDC e ISID redactarán un comunicado conjunto durante la cumbre sobre **inversiones en sistemas sostenibles de vigilancia de alerta temprana**".

Gobernanza sanitaria mundial y Gobernanza de la salud

Devex Newswire: La reforma del Banco Mundial desde dentro

<https://www.devex.com/news/devex-newswire-an-insider-s-view-of-world-bank-reform-108529>

"En Devex World 2024, el **Director Gerente Senior del Banco Mundial, Axel van Trotsenburg**, arroja luz sobre el impulso de movilizar fondos para ayudar a los países de ingresos bajos y medios en su

camino hacia el desarrollo. Axel van Trotsenburg - director gerente senior del Banco Mundial - dijo que los gobiernos están poniendo en riesgo la lucha contra la pobreza cuando gastan dinero en otras prioridades y lo llaman ayuda al desarrollo".

"La gente cree que se trata de ayuda al desarrollo para los países en desarrollo. Hoy en día, una gran parte se queda en los propios países, en los propios donantes", afirmó ayer en Devex World.....".

También en relación con la **reposición** en curso de la AIF.

- Enlace relacionado: **Blog del CGD - [Caminos hacia la reforma del FMI](#)** (por D Andrews)

G20 Brasil - Las instituciones financieras internacionales celebran su adhesión a la Alianza Mundial contra el Hambre y la Pobreza en la última reunión de la Vía Financiera del G20

<https://www.g20.org/en/news/international-financial-institutions-celebrate-membership-in-the-global-alliance-against-hunger-and-poverty-at-final-g20-finance-track-meeting>

"La pertenencia a las IFI pone de manifiesto la fortaleza del pilar financiero de la Alianza Global y un esfuerzo conjunto para implementar políticas públicas y programas basados en la evidencia que puedan acelerar el progreso hacia los ODS 1 y 2."

Journal of Global Health - 'Show me the money': Un análisis de la financiación estadounidense de la salud mundial de 1995 a 2019

Madeleine Carroll et al; <https://jogh.org/2024/jogh-14-04173>

Conclusiones: "De 1995 a 1999, la DAH estadounidense asignada a FSS disminuyó del 42% al 34%. La asignación disminuyó aún más, del 34% en 2000 al 4% en 2007; en consecuencia, el DAH asignado a intervenciones específicas de enfermedades aumentó del 67% al 96%. Entre 2008 y 2019, la distribución del DAH estadounidense se mantuvo relativamente estable, con fondos asignados al FSS frente a intervenciones específicas de la enfermedad que oscilaron entre el 3 y el 12% y entre el 88 y el 98%, respectivamente."

Conclusiones: "**Aunque el total de las aportaciones estadounidenses al DAH en la década de 1990 y principios de la de 2000 fue significativamente inferior en comparación con la década siguiente, la distribución de estos fondos se dividió de forma más equitativa entre el FSS y las intervenciones específicas para enfermedades.** A pesar de los intentos de la OMS y las Naciones Unidas de redirigir la atención hacia el FSS como vía para lograr la CSU, **EE.UU. sigue apoyando en gran medida las intervenciones específicas para enfermedades y pasa por alto la importancia del FSS**, incluida la creación de capacidad quirúrgica."

- Y a través de Devex- [La UE y usted](#)

No pregunte qué podemos hacer por usted, sino qué puede hacer usted por la UE". Este es el mensaje de la última revisión de la ayuda de la Unión Europea, que adopta un enfoque más abiertamente interesado del desarrollo internacional y promete excluir del acuerdo a los países

"menos eficaces". [El nuevo enfoque](#) se centra en el sector privado y en los países que mantienen vínculos diplomáticos más estrechos con Europa.....".

Financiación sanitaria mundial

GAVI - ¿Qué es el Servicio Financiero Internacional para la Inmunización (IFFIm)?

<https://www.gavi.org/vaccineswork/what-iffim>

"Esta semana el IFFIm ha puesto en circulación un nuevo bono a tres años por valor de 1.000 millones de dólares para ayudar a proteger a millones de niños contra enfermedades evitables y prevenir la próxima pandemia. Pero, **¿cómo funciona exactamente este mecanismo de financiación y cuál ha sido su impacto hasta ahora?**".

CSU Y APS

Sistemas de salud y reformas - El futuro de la evaluación de tecnologías sanitarias en los países de renta baja y media

Javier Guzmán, Victoria Y. Fan y Peter Baker;

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/23288604.2024.2400399#abstract>

"En las últimas décadas, los países de renta baja y media (PRMB) han recurrido a la evaluación de tecnologías sanitarias (ETS) para priorizar las intervenciones sanitarias en pos de la cobertura sanitaria universal. La HTA ha demostrado su valor a través de importantes ahorros de costes, como lo demuestran Tailandia y Brasil, donde los procesos de HTA facilitaron ahorros sustanciales para el gobierno y reducciones en los precios de los medicamentos. A pesar de estos éxitos, **muchos PBI y PIM siguen luchando con una capacidad insuficiente para llevar a cabo la HTA o incorporar sus resultados en las decisiones políticas. Sólo el 53% de los países encuestados por la Organización Mundial de la Salud (OMS) tienen un requisito legislativo para considerar los resultados de la HTA en las decisiones de cobertura.** La pandemia de COVID-19 puso de manifiesto la necesidad de un gasto sanitario eficiente, lo que impulsó a los PBI y los PIM a buscar una mayor rentabilidad invirtiendo en intervenciones rentables. Para lograrlo, **los países tendrán que cambiar su forma de utilizar la HTA en el futuro, teniendo en cuenta tres elementos importantes:** un salto ágil que supere las metodologías tradicionales de HTA, la localización de la ayuda para mejorar la apropiación y la responsabilidad del país, y la colaboración regional para superar limitaciones comunes como la escasez de datos y la capacidad local limitada.....".

Plos One - Convergencia de los resultados sanitarios y papel de la financiación y la gobernanza de la sanidad pública en África

Ariane Ephemina Ndzignat Mouteyica y Nicholas Nwanyek Ngepah;

<https://journals.plos.org/plosone/article?id=10.1371/journal.pone.0312089>

"La convergencia de los resultados sanitarios y el papel de la financiación de la sanidad pública y la gobernanza en África" analiza las disparidades sanitarias entre los países africanos y su impacto en

el ODS 3 y el ODS 10. La investigación examina **las tasas de mortalidad infantil y de menores de 5 años, y la esperanza de vida entre 2000 y 2019 en 40 países**, destacando cómo factores como la calidad de la gobernanza y el gasto en salud pública influyen en los resultados sanitarios. Las conclusiones sugieren políticas sanitarias adaptadas en función de las necesidades nacionales específicas y abogan por un seguimiento regional para promover la equidad sanitaria en todo el continente."

Entre los resultados: **"... El análisis de convergencia en el conjunto de la muestra revela indicios de divergencia en África en lo que respecta a las tasas de mortalidad infantil y de menores de cinco años, así como a la esperanza de vida al nacer.** Esto implica que los países africanos no están progresando colectivamente hacia unos resultados sanitarios coherentes, a pesar de las políticas e intervenciones compartidas a nivel continental. Así pues, los beneficios de la integración sanitaria favorecen predominantemente a los países con niveles de desarrollo comparativamente más altos dentro del continente. Los resultados revelan la **presencia de siete clubes finales para las tasas de mortalidad infantil, seis para las tasas de mortalidad de menores de cinco años y dos para la esperanza de vida al nacer....."**

The Journal of Applied Economic research - El "Missing Middle": ¿Cómo dar cobertura sanitaria a 350 millones de indios?

A Mahal, S Kane et al; <https://journals.sagepub.com/doi/pdf/10.1177/00252921241284190>

"A pesar del reciente aumento de la población cubierta por seguros públicos, **una gran parte de la población india sigue expuesta a importantes riesgos financieros derivados de las crisis sanitarias.** Este segmento de la población, a veces denominado **"missing middle"**, suele estar formado por grupos de población que trabajan o han trabajado en el sector informal y no son lo suficientemente pobres como para tener derecho a las contribuciones subvencionadas por el Estado a las primas de seguros; y potencialmente incluye a muchos incluso entre los que cumplen los criterios de elegibilidad. **Estimamos que el número intermedio que falta es de al menos 300-350 millones en la India, con grandes variaciones en sus circunstancias económicas.** Basándonos en numerosos datos internacionales y de la India, **evaluamos dos enfoques para cubrir a los que faltan:** una ampliación de la prestación sanitaria del sector público y un sistema contributivo de financiación de la demanda, que actualmente es popular en la India. **Llegamos a la conclusión de que una combinación de ambos enfoques parece lo más factible a corto plazo, dada la limitada capacidad reguladora y de gestión y la escasez de recursos, con un énfasis a largo plazo en los sistemas integrados."**

Boletín de la OMS - ¿Qué justifica la participación pública en las decisiones sobre financiación sanitaria?

M McCoy et al; https://cdn.who.int/media/docs/default-source/bulletin/online-first/blt.24.291860.pdf?sfvrsn=8a3553b7_3

"**El informe del Banco Mundial, Abierto e inclusivo: procesos justos para financiar la cobertura sanitaria universal,** representa un importante esfuerzo por especificar las ventajas y los criterios de los procesos justos en las decisiones de financiación sanitaria. **Aquí argumentamos que la justificación del informe para aumentar la participación pública en las decisiones de financiación sanitaria, una de sus contribuciones más novedosas, se basa en una suposición ampliamente compartida pero errónea de que la participación pública producirá resultados más equitativos.** Examinando los datos de las iniciativas nacionales de participación pública citadas en el informe,

sostenemos que no hay razón para suponer que los ciudadanos comprometidos priorizarán la equidad sobre otros valores relevantes, como la maximización de la salud de la población. Llegamos a la conclusión de que, en lugar de considerar el compromiso público como una herramienta para promover valores particulares, los responsables políticos deberían verlo como una forma neutral de evaluar lo que valora el público y recopilar información que pueda servir de base para el diseño de paquetes de prestaciones sanitarias. Si los responsables políticos desean dar prioridad a la equidad, deberían hacerlo directamente a través de opciones políticas sustantivas relativas al diseño y la financiación de los planes de cobertura."

CFR - La paradoja china del ingreso hospitalario: diseño institucional e incentivos perversos

Yanzhong Huang; <https://www.cfr.org/blog/chinas-hospital-admission-paradox-institutional-design-and-perverse-incentives>

"Sin reformas integrales, la sostenibilidad del sistema sanitario chino sigue estando en peligro, lo que compromete su capacidad para satisfacer las verdaderas necesidades médicas de su población a largo plazo."

Preparación y respuesta ante pandemias/ Seguridad sanitaria mundial

Africa CDC - Reforzar la vigilancia transfronteriza y el intercambio de información en África

<https://africacdc.org/news-item/strengthening-cross-border-surveillance-and-information-sharing-in-africa/>

Marco estratégico. "... Africa CDC ha desarrollado un **marco estratégico continental para reforzar la vigilancia transfronteriza, la coordinación y el intercambio de información entre los EM de la UA...** Los **objetivos clave del marco** incluyen la mejora de la coordinación y la gobernanza, la creación de capacidades en los puntos de entrada, la mejora de los mecanismos de intercambio de datos, el fortalecimiento de la comunicación de riesgos, y el seguimiento de los patrones de movilidad de la población a través de AU MS...."

Lancet Infectious Diseases - Cómo afrontar una pandemia

[https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099\(24\)00733-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/laninf/article/PIIS1473-3099(24)00733-3/fulltext)

Reseña del nuevo libro de Donald McNeil Jr, *The Wisdom of Plagues: Lecciones de 25 años de cobertura de pandemias*.

Revista Internacional de Planificación y Gestión Sanitarias - El poder de la inteligencia artificial para la gestión de pandemias: Un manual para profesionales de la salud pública

M McKee, D Stuckler et al; <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1002/hpm.3864>

"Las aplicaciones de la inteligencia artificial (IA) son complejas y evolucionan con rapidez, por lo que a menudo no se comprenden bien, pero tienen implicaciones potencialmente profundas para la salud pública. **Ofrecemos un manual para profesionales de la salud pública en el que se explican algunos de los conceptos clave y se examina cómo podrían utilizarse estas aplicaciones en la respuesta a una futura pandemia.** Entre ellas figuran **la detección precoz de brotes, la elaboración de modelos predictivos, la gestión de la asistencia sanitaria, la comunicación de riesgos y la vigilancia de la salud.....**".

TGH - Lecciones de seguridad sanitaria mundial de la respuesta estadounidense a la biodefensa

S Jha et al ; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/global-health-security-lessons-us-biodefense-response>

"La pandemia COVID-19 ejemplificó cómo un instituto de investigación militar podía pivotar para servir a las necesidades de la salud pública".

- Y un enlace: [Washington Post - Las imágenes de satélite muestran una importante expansión en el sitio ruso con pasado secreto de armas biológicas](#)

Salud planetaria

Economía ecológica: ¿palabra de moda o avance más allá del crecimiento? La integración de la Economía del Bienestar

A Hayden; <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921800924002726>

"La Economía del Bienestar (EBE) ha encontrado un apoyo considerable en la corriente dominante. **A pesar de tener raíces postcrecimiento, la WE ha adoptado significados procrecimiento.** A medida que se generaliza, corremos el riesgo de convertirnos en una palabra de moda vacía. **Los gobiernos de la Economía del Bienestar no han ido más allá del crecimiento económico. Se proponen posibles estrategias para reforzar el carácter post-crecimiento de la WE**".

Noticias sobre cambio climático - El G20 suaviza el informe de los expertos sobre financiación de la lucha contra el cambio climático, pese a la presión de la ONU para que actúe

<https://www.climatechangenews.com/2024/10/24/g20-waters-down-experts-climate-finance-report-despite-un-pressure-to-act/>

De la semana pasada. "Un informe de los principales economistas sobre la financiación de la acción climática se debilitó después de la retroalimentación de las naciones del G-20, incluso cuando la ONU dice que todos deben reducir drásticamente las emisiones".

ic3 - Un nuevo estudio advierte de que el deshielo del Ártico podría afectar a la circulación oceánica mundial

<https://ic3.uit.no/news/amoc>

"Un nuevo estudio advierte de que el deshielo del Ártico podría afectar a la circulación oceánica mundial. El calentamiento del clima en las regiones polares puede alterar significativamente los patrones de circulación oceánica, indica [un nuevo estudio publicado hoy en Nature Communications.....](#)".

"Los científicos han descubierto que, en un pasado remoto, la creciente afluencia de agua dulce procedente del deshielo del Ártico a los mares nórdicos probablemente afectó de forma significativa a la circulación oceánica, provocando una caída en picado de las temperaturas en el norte de Europa.....".

NYT - Por qué las olas de calor del futuro pueden ser más mortíferas de lo que se teme

<https://www.nytimes.com/2024/10/25/health/heat-tolerance-climate-change.html>

"Las defensas de refrigeración del cuerpo fallan a temperaturas de "bulbo húmedo" más bajas de lo que los científicos habían estimado".

Naturaleza - Los mares suben, y esa subida se acelera

https://www.nature.com/articles/d41586-024-03489-w?utm_medium=Social&utm_campaign=nature&utm_source=Twitter#Echobox=1730393463

"Los datos de la superficie del mar muestran que la **subida media del nivel del mar en 2023 era más del doble que en 1993**".

Datos científicos - Una amplia base de datos para acelerar la investigación sobre bienestar, inclusión y sostenibilidad

K Liu et al ; <https://www.nature.com/articles/s41597-024-04006-4>

"Las métricas "más allá del PIB" son esenciales para comprender el progreso de la sociedad. Sin embargo, a pesar de su importancia, estas métricas están dispersas en varias bases de datos, lo que dificulta su accesibilidad y el análisis interdisciplinar. Para colmar esta laguna, **presentamos la "base**

de datos WISE", la primera recopilación exhaustiva de métricas importantes posteriores al PIB organizadas según las dimensiones de Bienestar, Inclusión y Sostenibilidad (WISE). La base de datos WISE consolida datos procedentes de diversas fuentes, incluidas instituciones internacionales y publicaciones académicas. Abarca más de un millón de puntos de datos a través de 244 métricas, cubriendo 218 países y 61 agrupaciones de países..." **Los datos abarcan principalmente desde 1995 hasta 2015**, con algunas métricas que se remontan al siglo XIX...."

Política medioambiental (Introducción) - ¿Qué es la justicia planetaria?

Stefan Pedersen et al; <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/09644016.2024.2418222>

"Reconsiderar el significado de la justicia en un marco planetario es tanto una necesidad en nuestra época de múltiples crisis enmarañadas como un empeño que busca la convergencia y la síntesis allí donde podría haber diferencias irreconciliables. **Invitamos a especialistas de diversas disciplinas a compartir sus puntos de vista sobre el alcance, la escala y la finalidad de la justicia planetaria, y recibimos respuestas muy diversas**, todas ellas muy valiosas por derecho propio. Lo que podemos concluir de este **nuevo hito en la literatura sobre justicia planetaria** es que la gente pone el acento en diferentes preocupaciones de justicia y opera con diferentes ontologías. ¿Son el sistema Tierra y el pluriverso marcos opuestos o conciliables de algún modo? También se cuestiona qué preocupaciones deben priorizarse. ¿Puede haber una justicia decolonial, multiespecífica, sistémica de la Tierra, que empiece por uno mismo y en la que la materia esté incluida en nuestra esfera de justicia? Sin embargo, parece haber acuerdo en que **la justicia planetaria es inevitablemente justicia ecosocial**".

Nature (News) - ¿La enorme demanda energética de la inteligencia artificial impulsará el renacimiento de la energía nuclear?

Noticias de [la Naturaleza](#);

"Los contratos con Google y Amazon podrían ayudar, pero poner en línea nuevos tipos de reactores requerirá mayores inversiones... y tiempo".

- Y un enlace: **Ciencia - [En la cumbre mundial sobre biodiversidad, la IA empieza a causar sensación](#)**.

"Las herramientas automatizadas podrían ayudar a los países a alcanzar sus objetivos de conservación, según los científicos".

Mpox

Cidrap News - El análisis de la OMS de 67 años de datos de vigilancia del mpox revela patrones de propagación y mutaciones a lo largo del tiempo

<https://www.cidrap.umn.edu/mpox/who-analysis-67-years-mpox-surveillance-data-reveals-patterns-spread-mutations-over-time>

"Un **análisis** de la Organización Mundial de la Salud (OMS) de la vigilancia mundial del mpox desde **1958 hasta 2024** revela virus del clado 1 altamente móviles en África Central, una propagación

sostenida entre humanos del linaje A del clado 2b en el Mediterráneo Oriental, mutaciones distintas que pueden distinguir entre la transmisión sostenida entre humanos con la que se produce entre animales, y secuencias únicas del clado 1 de Sudán que sugieren una circulación local en África Oriental. "El estudio se publicó la semana pasada en *Nature Medicine*.

Enfermedades infecciosas y NTD

Guardian - Crecimiento del tamaño de un melón: una enfermedad que inflama el escroto y amenaza a miles de personas

<https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/25/genital-swelling-disease-mosquito-borne-infection-lymphatic-filariasis-hydrocele>

Análisis en profundidad. "Los esfuerzos por erradicar la dolorosa y desfigurante infección transmitida por mosquitos **filariasis linfática** avanzan, pero **sigue haciendo estragos en 51 países**".

Plos GPH - Los prometedores resultados de los ensayos de prevención del VIH ponen de relieve los beneficios de la colaboración en la salud mundial: La perspectiva del Grupo de Trabajo sobre Ensayos de Recencia del VIH del Foro

Robin Schaefer et al;

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003878>

"...En este artículo, **sostenemos que la colaboración entre diversas partes interesadas es necesaria para abordar cuestiones críticas en la respuesta al VIH y avanzar en la salud mundial...**"

Mensajes clave: "El creciente número de productos eficaces para la prevención del VIH desafía la viabilidad de la realización de ensayos clínicos de prevención del VIH, lo que requiere ajustes en la forma de llevarlos a cabo". **Creación de consenso:** El Foro para la Investigación Colaborativa facilitó un consenso entre las diversas partes interesadas -incluidos los organismos reguladores, el mundo académico, la industria y la comunidad- sobre el diseño del ensayo de prevención del VIH, proponiendo utilizar la incidencia de fondo del VIH, estimada con el ensayo de recencia del VIH, como comparador. **Implementación de un diseño novedoso:** Este diseño de ensayo se aplicó en grandes ensayos clínicos de fase 3 sobre inyecciones semestrales de lenacapavir para la prevención del VIH, en los que se descubrió que este producto era muy eficaz y seguro. **La colaboración es importante:** Estos ensayos subrayan la importancia de la colaboración en la salud mundial. Al proporcionar un espacio independiente y hacer hincapié en un objetivo común (posibilitar futuros ensayos de prevención del VIH), se pudo alcanzar un consenso entre partes interesadas que podrían tener opiniones contrapuestas."

Vox - El zika sigue propagándose. Por qué aún no tenemos vacuna?

<https://www.vox.com/future-perfect/379740/zika-virus-vaccine-mosquitoes-climate-change>

"... Las empresas farmacéuticas privadas no están dispuestas a invertir en el desarrollo de vacunas porque actualmente se infectan muy pocas personas, y las que se infectan viven en su mayoría en países relativamente pobres. Los investigadores afirman que los gobiernos no invierten suficientes fondos públicos en el desarrollo de vacunas. Y es casi imposible llevar a cabo un ensayo clínico tradicional para las pocas vacunas desarrolladas apresuradamente durante el brote de 2015...."

Stat - Se registra en Iowa una muerte en EE.UU. por fiebre de Lassa, un virus similar al Ébola

<https://www.statnews.com/2024/10/28/lassa-fever-us-case-iowa-death/>

"El riesgo de nuevos contagios en el estado se describe como 'increíblemente bajo'".

"Una persona de Iowa que regresó recientemente a Estados Unidos desde África Occidental ha muerto tras contraer la fiebre de Lassa, un virus que puede causar una enfermedad similar al Ébola en algunos pacientes. Las autoridades sanitarias del estado informaron del caso el lunes".

AP - Pakistán inicia otra campaña de vacunación tras un preocupante aumento de los casos de polio

AP;

"Pakistán inició el lunes una campaña nacional de vacunación para proteger a 45 millones de niños de la polio tras un aumento de nuevos casos que ha obstaculizado años de esfuerzos para acabar con la enfermedad en uno de los dos países donde nunca ha sido erradicada...."

- Y un enlace: [Johns Hopkins - Un descubrimiento aclara cómo el parásito de la enfermedad del sueño burla la respuesta inmunitaria](#)

ENTs

Reportaje de The Economist - LosGLP-1 como Ozempic son uno de los avances farmacológicos más importantes de la historia

<https://www.economist.com/briefing/2024/10/24/glp-1s-like-ozempic-are-among-the-most-important-drug-breakthroughs-ever>

"Su gran potencial podría transformar la gestión de las enfermedades crónicas". The Economist se puso lírico la semana pasada, casi al estilo de Bob Dylan: *los tiempos están cambiando...* (versión 2024).

La Conversación - Atención oncológica en África: las traducciones de palabras clave transmiten miedo y necesidad de cambio

H Simba; <https://theconversation.com/cancer-care-in-africa-translations-of-key-words-convey-fear-and-need-to-change-241928>

"... Soy epidemióloga e investigadora en salud mundial y recientemente he **sido coautora de un artículo sobre la forma en que se expresa la terminología del cáncer en las lenguas africanas**. Los resultados sugieren que **las traducciones de términos clave, como "cáncer", "maligno", "crónico" y "radioterapia", transmiten habitualmente elementos de miedo y tragedia**. Y que **las palabras utilizadas pueden contribuir al miedo, las disparidades sanitarias y las barreras a la atención, y plantear dificultades de comunicación a los profesionales sanitarios**. Los resultados **refuerzan la necesidad de una terminología del cáncer culturalmente sensible**. Esto mejoraría la concienciación y la comunicación sobre el cáncer. ... Para los pacientes de cáncer, las palabras utilizadas para describir su diagnóstico y tratamiento pueden afectar a cómo perciben su enfermedad, su disposición a buscar tratamiento y su interacción con los profesionales sanitarios".

Stat - Preguntas y respuestas: Por qué es tan difícil elaborar nuevas normas sobre alimentos ultraprocesados

[Stat](#);

"La diversidad de los productos significa que algunos 'no necesitan convertirse en tabú', dice un investigador".

"... **los alimentos ultraprocesados no son todos iguales**. Los cereales y panes integrales también pueden llevar la etiqueta, al igual que los yogures y algunos otros postres lácteos. **JoAnn Manson**, profesora de medicina de la Facultad de Medicina de Harvard y del Hospital Brigham and Women's, **informó** el mes pasado **en la revista Lancet Regional Health** sobre un **amplio análisis de estudios de larga duración que analizaban los vínculos entre los alimentos ultraprocesados y las enfermedades cardiovasculares**. **La conclusión: La talla única no sirve para todos...."**

"... Observando más de cerca, **algunos alimentos estaban más estrechamente ligados a un mayor riesgo de enfermedad**: las bebidas azucaradas y la carne procesada estaban vinculadas a un mayor riesgo, mientras que los cereales para el desayuno, el yogur, algunos postres lácteos y los cereales integrales estaban asociados a un riesgo comparativamente menor. ... " ... En realidad, nos sorprendió que **hubiera varios tipos de alimentos ultraprocesados vinculados a un menor riesgo de enfermedad cardiovascular**."

PS: "... **La investigación va en la dirección de intentar observar más biomarcadores de la ingesta ultraprocesada**: no sólo la resistencia a la insulina, la tolerancia a la glucosa y el cambio de peso, sino también el efecto sobre el microbioma, los patrones metabólicos, los cambios en el proteoma y los marcadores de metilación del ADN para el envejecimiento epigenético. Todo ello puede analizarse en función de los resultados de las enfermedades crónicas, y creo que acelerará aún más la investigación en este campo...."

Determinantes sociales y comerciales de la salud

Boletín de la OMS - Examen exhaustivo y consenso de expertos sobre los determinantes digitales de la salud

R Van Kessel et al; https://cdn.who.int/media/docs/default-source/bulletin/online-first/blt.24.292057.pdf?sfvrsn=125e259_3

"Esta revisión ofrece una visión completa de los determinantes de la salud en los ámbitos digital, social, comercial y económico y político, destacando cómo las decisiones políticas, los comportamientos individuales y los factores más amplios influyen en la salud mediante la digitalización....."

Nature Medicine - Polarización política y salud

Jay J Van Bavel et al; <https://www.nature.com/articles/s41591-024-03307-w>

Artículo de revisión. "Además de los determinantes sociales de la salud, como los recursos económicos, la educación, el acceso a la atención sanitaria y diversos factores ambientales, **cada vez hay más pruebas de que la polarización política supone un riesgo sustancial para el bienestar individual y colectivo.** Aquí revisamos el impacto de la polarización política en la salud pública. Describimos las diferentes formas de polarización y cómo se relacionan con los resultados sanitarios, destacando la pandemia de COVID-19 como estudio de caso de los riesgos sanitarios de la polarización. A continuación, ofrecemos estrategias para mitigar los posibles daños asociados a la polarización, haciendo hincapié en el fomento de la confianza social. Por último, proponemos futuras líneas de investigación sobre este tema, subrayamos la necesidad de seguir trabajando en un contexto global y fomentamos una mayor colaboración entre científicos sociales y científicos médicos. **Llegamos a la conclusión de que la polarización es un factor grave -aunque en gran medida pasado por alto- que determina la salud,** cuyos efectos deben comprenderse y mitigarse más a fondo."

OMS - Evaluación de la capacidad y respuesta de la sanidad urbana: Kit de recursos

<https://www.who.int/teams/social-determinants-of-health/urban-health/urban-health-capacity-assessment-and-response>

Publicado en el **Día Mundial de las Ciudades** (31 de octubre). "La OMS ha desarrollado un kit de recursos sobre capacidades y evaluación de la salud urbana que equipa a los equipos multisectoriales para evaluar si una determinada iniciativa puede cumplir sus objetivos en un entorno urbano complejo. Ayuda a responder a una **pregunta crítica:** ¿Disponemos de las capacidades adecuadas para alcanzar nuestros objetivos que influyen en la salud urbana, ya sea directa o indirectamente?"

BMJ Opinion - Los determinantes comerciales de la salud del lactante y el niño

N Moodi et al; <https://www.bmj.com/content/387/bmj.q2395>

"La comprensión de los múltiples determinantes de la salud de los lactantes y los niños ha evolucionado con el tiempo, pero se **ha hablado relativamente poco, en relación con los lactantes y los niños, de lo que se ha dado en llamar los "determinantes comerciales de la salud".** Por este motivo, **el Foro de Venecia, un grupo internacional de académicos preocupados por mejorar la salud maternoinfantil, se reunió en abril de 2024 para debatir esta cuestión.** Aquí presentamos algunos de los resultados de nuestros debates.....".

PD: Y para hacer frente a estos CDH: "...Un **enfoque convencional consiste en gravar los productos que perjudican la salud, pero esto a menudo simplemente hace que parezcan más deseables. Una vía más fundamental sería otorgar un valor mensurable a la salud como determinante crucial del progreso humano sostenible.** Desde esta perspectiva, el hecho de que la mayoría de los gobiernos se centren en aumentar el producto interior bruto (PIB) constituye un grave problema, ya que da prioridad al crecimiento económico en la elaboración de políticas, a menudo en detrimento de la salud.

En nuestra opinión, habría que centrarse más en el producto interior neto que en el bruto, ya que esta medida se vería reducida por los productos comerciales que afectan negativamente a la salud y aumentada por los que la benefician. Esto también requeriría una reevaluación del concepto de "producto": por ejemplo, sugerimos que el PIB incluya actividades en gran medida no remuneradas que tienen efectos importantes y positivos en la salud mental y física, como la lactancia materna y el cuidado de los niños.....".

Salud mental y bienestar psicosocial

Avatares dotados de inteligencia artificial para ensayos de salud mental en India y Etiopía

<https://www.news-medical.net/news/20241029/AI-powered-avatars-set-for-mental-health-trials-in-India-and-Ethiopia.aspx>

"Se van a probar avatares digitales impulsados por IA para personas de la India y Etiopía que oyen voces en sus cabezas, mientras los investigadores intentan adaptar el tratamiento de salud mental para que puedan utilizarse eficazmente en entornos de bajos recursos."

Tweet relacionado **Jon Shaffer:** *"Grim. Al avatar "mental health care" being studied as the cheap alternative in place of investing in real faculties or caregiving professionals in impoverished settings in the global south....."*

Comentario de Lancet - Salud mental global y atención colaborativa

Michael Berk et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(24\)02149-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(24)02149-4/fulltext)

"La carga que supone la depresión para la salud pública mundial está ampliamente documentada y es especialmente difícil en los países de ingresos bajos y medios (PIBM), donde los recursos médicos son escasos y los servicios sanitarios tienen que gestionar la doble carga de los trastornos transmisibles y no transmisibles de alta prevalencia. Se necesitan soluciones creativas, y el trabajo

en el creciente campo de la salud mental global, incluido el trabajo sobre la atención colaborativa y el reparto de tareas, ha hecho importantes avances en el desarrollo de estas soluciones. **El estudio de Ryan K McBain y sus colegas publicado en *The Lancet* supone una importante contribución, al centrarse en la integración de la atención de la depresión en clínicas de atención crónica en un entorno de PIBM, e introduce varias innovaciones en los métodos.....**".

- El estudio relacionado de The Lancet: [Effectiveness, cost-effectiveness, and positive externalities of integrated chronic care for adults with major depressive disorder in Malawi \(IC3D\): a stepped-wedge, cluster-randomised, controlled trial](#) (Eficacia, rentabilidad y externalidades positivas de la atención crónica integrada para adultos con trastorno depresivo mayor en Malawi (IC3D): un ensayo controlado, aleatorizado por grupos y por etapas)

The Lancet Healthy Longevity (Editorial) - La salud mental merece atención a todas las edades

[Lancet Healthy Longevity](#);

"Debemos desafiar las actitudes de que el envejecimiento es intrínsecamente una experiencia negativa y la angustia mental una consecuencia inevitable". **El último Editorial de @LancetLongevity destaca que la salud mental merece atención a todas las edades.**

SS&M - ¿Influye la vivienda social en la salud mental? Resultados de un estudio cuasiexperimental en el área metropolitana de Toronto

<https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0277953624008177>

Por J R Dunn et al.

- Relacionados: **Nuestro mundo en datos** - [Personas sin hogar](#)

"¿A cuántas personas afecta la falta de vivienda? ¿Cómo evoluciona su número a lo largo del tiempo? ¿Cómo es por género?" "...En esta página puedes encontrar **datos y visualizaciones sobre el número de personas afectadas por el sinhogarismo en diferentes países** y cómo ha cambiado esta cifra a lo largo del tiempo."

Derechos de salud sexual y reproductiva

Guardian - La ONU califica de "crimen contra la humanidad" las esterilizaciones forzadas de mujeres en Perú

<https://www.theguardian.com/world/2024/oct/30/un-peru-compensation-forced-sterilization>

"Condenan a un país a indemnizar a las víctimas de un programa que afectó a más de 300.000 mujeres en los años 90".

Journal of Urban Health (Editorial) Progresos en la salud materna, neonatal e infantil en las ciudades del África subsahariana: ¿Están las grandes desigualdades frenando a las ciudades?

<https://link.springer.com/article/10.1007/s11524-024-00936-x>

Por C M Fayé, T Boerma et al.

Boletín de la OMS - Avances hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionados con la salud sexual

Onikepe O Owolabi et al ; https://cdn.who.int/media/docs/default-source/bulletin/online-first/blt.23.291163.pdf?sfvrsn=fe436698_3

"... Este artículo explora la disponibilidad de indicadores globales para los diferentes componentes de la salud sexual mediante el análisis de dos fuentes clave: el marco de indicadores globales de los ODS y el índice de indicadores del Observatorio Global de la Salud. Resumimos los indicadores para cada componente de la salud sexual utilizando el marco de la Comisión Guttmacher-Lancet, destacando las lagunas en los indicadores actuales y recomendamos áreas en las que se necesitan indicadores adicionales, junto con estrategias sobre cómo mejorar la disponibilidad, la calidad y la inclusividad de los datos....".

Boletín de la OMS - Menstruación y salud sexual, bienestar y justicia

Carmen H Logie et al ; https://cdn.who.int/media/docs/default-source/bulletin/online-first/blt.23.291159.pdf?sfvrsn=a8ac4967_3

"...En este artículo, contextualizamos la menstruación en relación con la salud sexual, el bienestar sexual y la justicia sexual a lo largo de la vida, y argumentamos que estas dimensiones son esenciales para los resultados generales de salud y bienestar...."

Y algunos enlaces:

- **Boletín de la OMS - [Aportaciones a la Evaluación de Experiencias en Salud Sexual de la OMS](#)** (en nombre del grupo de estudio Cognitive testing of a survey instrument to assess sexual practices, behaviours and healthrelated outcomes (CoTSIS))
- **[Global Health Action - "Cuando prestas servicios de aborto, te miran como a un mal tipo": experiencias de estigmatización del aborto por parte de profesionales sanitarios en Nigeria](#)** (Por Friday Okonofua et al)

Salud neonatal e infantil

Telegraph - La escasa protección de la infancia expone a millones de personas al riesgo de separación familiar, según un estudio

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/climate-and-people/poor-child-protection-leaves-millions-at-risk-of-family-sep/>

"El nuevo informe sobre niños y jóvenes sin atención parental es uno de los primeros de este tipo en investigar su impacto".

"Millones de niños de todo el mundo corren el riesgo de ser separados "innecesariamente" de sus familias debido a la deficiencia de los sistemas de protección de la infancia, según revela un informe pionero. El estudio, encargado por Aldeas Infantiles SOS, una ONG dedicada a los niños y jóvenes sin atención parental, es uno de los primeros de este tipo en investigar las complejas fuerzas que impulsan la separación entre niños y familias en todo el mundo y cómo puede evitarse. ... "El cuidado inadecuado de niños y jóvenes tiene efectos físicos y mentales duraderos, incluso intergeneracionales", afirmó Dereje Wordofa, Presidente de Aldeas Infantiles SOS International....."

Plos GPH - Depresión perinatal y resultados adversos del crecimiento infantil en países de ingresos bajos y medios (PRMB): Una revisión sistemática y meta-análisis

Elizabeth Carosella y otros ;

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003586>

"La depresión perinatal (DPN), que engloba la depresión anteparto y posparto (DPA y DPP), es una crisis desatendida en los países de ingresos bajos y medios (PIBM). **Nuestro objetivo fue realizar una búsqueda sistemática y un metaanálisis de las pruebas existentes para determinar si la DPN de la madre afecta a los resultados adversos del crecimiento de los niños en los PIBM (protocolo PROSPERO: CRD42021246803)...."**

CGD (blog) - Resolver la paradoja de la desparasitación: replantearse las campañas de desparasitación infantil

Witold [Więcek](#); <https://www.cgdev.org/blog/resolving-deworming-paradox-rethinking-deworming-campaigns-children>

Sobre una **"paradoja en los metaanálisis de desparasitación**: si los niños infectados se benefician de la desparasitación, ¿por qué no encontramos efectos menores, pero aún significativos, de la desparasitación masiva en las zonas donde los gusanos son prevalentes? En un **nuevo artículo, "Meta-analysis and public policy: Reconciling the evidence on deworming"**, intentamos resolver esta paradoja. **Este blog recoge las principales conclusiones del artículo:"**

Acceso a los medicamentos y a la tecnología sanitaria

OCDE (Health Working Papers) - Exploración de la viabilidad de compartir información sobre precios de medicamentos entre países

https://www.oecd-ilibrary.org/social-issues-migration-health/exploring-the-feasibility-of-sharing-information-on-medicine-prices-across-countries_5e4a7a47-en

" En los últimos años, el llamamiento a la transparencia de los precios farmacéuticos ha cobrado impulso entre los responsables políticos y las partes interesadas. Tras una resolución de la 72ª Asamblea Mundial de la Salud y la creación de la Iniciativa de Oslo sobre Medicamentos, se ha producido un impulso concertado en favor de una mayor transparencia en las prácticas de fijación de precios. Sin embargo, el alcance exacto de las medidas de transparencia sigue sin estar claro. Persisten cuestiones clave sobre qué precios y para qué medicamentos deben divulgarse, las condiciones en las que los países están dispuestos a compartir esta información y las barreras que obstaculizan tales esfuerzos. **Para aclarar estas cuestiones y avanzar en el debate político, la OCDE examinó la viabilidad de compartir información sobre los precios de los medicamentos entre los países.** Se llevó a cabo una encuesta por países para explorar la voluntad, las expectativas y los motivos de los gobiernos y los pagadores para compartir información sobre los precios de los medicamentos. **Este informe presenta los principales resultados derivados de la encuesta y concluye con una evaluación de la viabilidad de compartir información neta sobre los precios de los medicamentos entre los países de la OCDE. "**

HPW - Los egipcios siguen encontrando obstáculos para acceder a la insulina, a pesar de las promesas de ampliar la producción nacional

<https://healthpolicy-watch.news/egyptians-still-face-barriers-to-insulin-access-despite-promises-of-expanded-domestic-production/>

"... En un país en el que más del 18% de los adultos viven con diabetes, y en el que se prevé que el número de diabéticos alcance los 20 millones en 2045, el diagnóstico, el seguimiento y la medicación son difíciles de conseguir. En respuesta, **Egipto está dando pasos importantes para ampliar el acceso a la insulina y la prevención de la diabetes, en un contexto de prevalencia creciente. Pero las barreras financieras y logísticas, así como las prioridades políticas contrapuestas, siguen dejando a las familias rurales de la "última milla" del servicio en una situación precaria."**

"Para **hacer frente a la creciente carga sanitaria y económica de la enfermedad, el sistema nacional egipcio de seguros de enfermedad ha empezado recientemente a cubrir el coste inicial de un glucómetro para las personas recién diagnosticadas, así como 25 tiras reactivas al mes.** Sin embargo, mientras los anuncios de glucómetros de venta libre inundan las ondas publicitarias estadounidenses para los consumidores no diabéticos, **muchos egipcios, al igual que los habitantes de otros países en desarrollo, siguen teniendo dificultades para obtener estos dispositivos básicos para el control de la diabetes. La cobertura de la atención diabética sigue estando por debajo del 50% en los países de ingresos bajos y medios, según una estimación de Lancet.** Muchos o la mayoría de los trabajadores egipcios de bajos ingresos y del sector informal simplemente no tienen seguro médico, mientras que sus ingresos no son suficientes para permitirse sus suministros mensuales para la diabetes, señala T1 International, un grupo sin ánimo de lucro de defensa de la atención diabética....".

"... En cuanto al tratamiento, la fabricación local de insulina es escasa en Egipto, así como en el resto de África, lo que obliga a la población a depender de importantes y costosos suministros. Recientemente se han anunciado varias iniciativas importantes para cambiar esta situación. Pero su situación sigue sin estar clara. En mayo de 2023, Eli Lilly anunció una nueva e importante asociación con la empresa farmacéutica egipcia EVA Pharma para suministrarle los ingredientes farmacéuticos activos (API) de la insulina a un "precio significativamente reducido"."

PD: "... La Organización Mundial de la Salud, a la que se pidieron comentarios, tampoco pudo ofrecer más información actualizada sobre el calendario para la puesta en marcha en Egipto de su tan anunciada producción ampliada de insulina.....".

Plos GPH - Mejora de la entrega de vacunas en la última milla mediante un modelo de empuje informado: Experiencias, oportunidades y costes basados en un estudio de aplicación en un distrito rural de Uganda

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0002647>

Por Pamela Bakkabulindi et al.

Stat Plus - Las empresas de capital riesgo se lanzan a crear empresas estadounidenses para desarrollar fármacos desarrollados en China

<https://www.statnews.com/2024/10/29/china-biotech-pharma-venture-capital/>

(gated) "Para los inversores, los acuerdos son una forma de cubrir sus apuestas a la hora de asociarse con empresas chinas".

"A medida que las empresas biofarmacéuticas chinas ascienden en la escena internacional, encuentran cada vez más socios de capital riesgo en Estados Unidos. Las empresas estadounidenses llevan mucho tiempo firmando acuerdos de licencia con farmacéuticas chinas. Pero, cada vez más, los capitalistas de riesgo estadounidenses están creando desde cero empresas con sede en Estados Unidos para probar y, en última instancia, tratar de comercializar medicamentos innovadores desarrollados en China.....".

Recursos humanos para la salud

Política sanitaria - ¿Ayudan las políticas de contratación de licenciados en medicina internacionales a superar las áreas de escasez de asistencia sanitaria en los países desarrollados? Una revisión sistemática

<https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0168851024002008>

Por Loup Beduchaud et al.

Descolonizar la salud mundial

Guardian - "La gente no creía que África pudiera ser una fuente de innovación": cómo el continente tiene la clave de la investigación farmacéutica del futuro

<https://www.theguardian.com/global-development/2024/oct/28/africa-innovation-how-the-continent-holds-the-key-to-future-drug-research-kelly-chibale>

"El profesor Kelly Chibale afirma que el mundo no está aprovechando la diversidad genética africana, y todo el mundo podría salir perdiendo".

"Cerca del 18% de la población mundial vive en África -una proporción que [aumentará en las próximas décadas](#)- y representa el 20% de la carga mundial de morbilidad. [Pero sólo el 3% de los ensayos clínicos se realizan](#) en el continente, y [la mayoría de ellos en sólo dos países](#): Sudáfrica y Egipto. "Yo diría que, en realidad, si realmente se quiere tener confianza en un ensayo clínico, éste debe comenzar en África. ¿Por qué? Si funciona en África, hay muchas posibilidades de que funcione en otro lugar, porque [la diversidad genética es enorme](#)", afirma Chibale, de la Universidad de Ciudad del Cabo. ... Dirige el [centro de investigación H3D de la Universidad de Ciudad del Cabo](#), una unidad que fundó en 2011 y que trabaja en medicamentos para luchar contra enfermedades como la malaria y la tuberculosis, y combatir la resistencia a los antimicrobianos, afecciones que afectan predominantemente a la población de África...."

CGD (blog) - El reto de la localización

R Dissanayake ; <https://www.cgdev.org/blog/challenge-localization>

"Uno de los temas más constantes del liderazgo de Samantha Power en USAID ha sido su deseo de trasladar el poder de decisión a los actores locales. En agosto de 2022, [escribió](#) que "[el papel de USAID] es apoyar y catalizar los esfuerzos y procesos de cambio locales". ... Y no está sola en su entusiasmo. En el Reino Unido, el Partido Laborista ha [subrayado en repetidas ocasiones](#) la importancia de "auténticas asociaciones" con los países en desarrollo, y el [Libro Blanco](#) sobre desarrollo internacional elaborado por los laboristas del gobierno conservador sustituido se comprometió a publicar una nueva estrategia de localización. Dinamarca, Suecia y los Países Bajos (junto con el Reino Unido y Estados Unidos) adoptaron los principios de "adaptación dirigida localmente" en la COP26. Los donantes han hecho suya la idea de la localización. Pero la realidad ha demostrado ser más complicada. [En un nuevo documento publicado hoy](#), expongo por qué y qué hacer al respecto...."

- [Documento político del CGD](#) relacionado - [Localización en la teoría y en la práctica](#)

The Conversation - Las universidades más emblemáticas de África tienen una orgullosa historia, pero ¿están al servicio de las comunidades locales?

J Ransom; <https://theconversation.com/africas-flagship-universities-have-a-proud-history-but-are-they-serving-local-communities-240813>

" **Las universidades desempeñan una serie de funciones cruciales en la sociedad.** Educan a los estudiantes, investigan soluciones a los problemas y sirven de espacios para el debate nacional. Esto es especialmente cierto en el caso de las grandes instituciones públicas, a menudo denominadas universidades emblemáticas. **Algunas se crearon a bombo y platillo en la época de la independencia de un país del dominio colonial.** Se les encomendó la tarea de impulsar el desarrollo nacional mediante la formación de licenciados cualificados para cubrir las carencias de mano de obra y la investigación aplicada para abordar los retos de la sociedad. **Muchas han cumplido bien su misión histórica. Pero, ¿cuál es su rendimiento hoy en día cuando se trata de servir a sus comunidades locales?** El investigador en educación superior **James Ransom se propuso responder a esta pregunta en su nuevo libro, *Revisiting Africa's Flagship Universities: Local, National and International Dynamics*.** Analizó el compromiso local en diez universidades emblemáticas africanas: La Universidad de Addis Abeba (Etiopía), la Universidad de Makerere (Uganda), las universidades de Ghana, Namibia, Ruanda, Mauricio, Zambia y Zimbabue, la Universidad de Ciudad del Cabo (Sudáfrica) y la Universidad de Ibadan (Nigeria). **Cuenta a *The Conversation Africa* lo que aprendió**".

Migración y salud

TGH - Acceso al aborto para las inmigrantes estadounidenses

V Foubister; <https://www.thinkglobalhealth.org/article/abortion-access-us-immigrants>

"Una epidemióloga reproductiva explora las barreras y vías de acceso al aborto para las inmigrantes estadounidenses".

".... Su artículo [*del Journal of Migration and Health*](#) identificó tres obstáculos para las inmigrantes que buscan servicios de aborto....."

Varios

Nueva Ayuda Humanitaria - La crisis de malnutrición de Nigeria revela el alcance de su colapso sanitario

I Mohammed; <https://www.thenewhumanitarian.org/news-feature/2024/10/28/nigeria-malnutrition-crisis-reveals-extent-healthcare-collapse>

A fin de cuentas, la desnutrición es un indicador indirecto de la debilidad del sistema sanitario".

"Una emergencia de malnutrición acecha el norte de Nigeria, impulsada por la crisis del coste de la vida, el estado caótico del sistema de atención primaria de salud del país y los asombrosos niveles de inseguridad, advierten los trabajadores sanitarios....."

Devex - Opinión: El plan de Italia para el G7 debe cumplir en materia de alimentación y clima en África

<https://www.devex.com/news/opinion-italy-s-g7-plan-must-deliver-on-food-and-climate-in-africa-108624>

"La Presidencia italiana del G7 ha establecido ambiciosos compromisos para transformar los sistemas alimentarios sostenibles en África, pero todo depende de que se adopten medidas concretas, se garantice la inclusión y se superen importantes obstáculos financieros y políticos....."

"Celebrada en Pescara (Italia), la reunión proporcionó más detalles sobre la [Iniciativa de Sistemas Alimentarios de Apulia lanzada por los líderes del G7 en junio](#). Este renovado interés por los sistemas alimentarios y la seguridad alimentaria en África es oportuno, especialmente porque la región se enfrenta a las presiones combinadas del cambio climático, la inestabilidad económica y la persistencia del hambre. Sin embargo, aunque las palabras del comunicado son alentadoras, el camino desde la ambición a los resultados reales sigue siendo incierto....".

Devex - Un fondo multimillonario para colmar el déficit de financiación de la agroindustria africana

<https://www.devex.com/news/multibillion-dollar-fund-aims-to-fill-africa-s-agribusiness-financing-gap-108648>

(El FASA es un "fondo de fondos" que cuenta con el apoyo de los gobiernos de Noruega, Corea, Reino Unido y Estados Unidos".

"FASA son las siglas de [Financing for Agricultural SMEs in Africa \(Financiación para PYME agrícolas en África\)](#), refiriéndose PYME a pequeñas y medianas empresas. Está financiado por Estados Unidos, Noruega, Reino Unido, Corea del Sur y la Small Foundation, una organización filantrópica con sede en Dublín".

IDS - Liberar el poder de la protección social

J Lind et al; <https://www.ids.ac.uk/opinions/unlocking-the-power-of-social-protection/>

Introducción a un nuevo número del Boletín IDS.

"El futuro de la protección social no está nada claro. El contexto mundial actual, con una financiación global incierta y programas infrafinanciados que luchan por seguir el ritmo de las necesidades en muchos países, es muy diferente al de hace 10-15 años. ¿Qué quedará atrás si se reduce o se retira la ayuda financiera y técnica de los organismos de desarrollo? **El reto al que se enfrentan ahora los defensores de la protección social es cómo volver a imaginar el papel y la forma de la protección social en un momento de considerable incertidumbre.** Este es el tema central de un nuevo *Boletín del IDS*, que recoge los resultados de una conferencia internacional sobre "Reimaginar la protección social en tiempos de incertidumbre global", celebrada en el IDS en septiembre de 2023. Abarcando contextos que van desde Nigeria hasta la Amazonia peruana, Zambia, Malawi, los Territorios Palestinos Ocupados, Somalia y Bangladesh, **nos centramos en tres grandes temas que consideramos que configuran las trayectorias de la política, la programación y la investigación en materia de protección social....."** Son: Política; crisis; e inclusión e innovación.

- Véase también [IDS - La protección social necesita una reinención, según el nuevo número del Boletín](#)

"La protección social necesita una reimaginación urgente a la luz de las crecientes presiones y oportunidades, según una nueva investigación publicada hoy en el *Boletín del IDS*".

Stat - La Declaración de Helsinki establece que los investigadores deben divulgar los resultados de los ensayos a su debido tiempo

<https://www.statnews.com/pharmalot/2024/10/28/research-helsinki-transparency-trials-disclosure-nih-fda-uk/>

(cerrada) **"La medida sigue a las peticiones de una mayor supervisión".**

"En un impulso a la transparencia de los ensayos clínicos, la Declaración de Helsinki se actualizó para que los investigadores médicos sean ahora responsables no sólo de hacer públicos los resultados de los estudios, sino también de hacerlo en el momento oportuno. En concreto, ahora se dice a los investigadores médicos que "tienen el deber de hacer públicos los resultados de sus investigaciones con participantes humanos y son responsables de la puntualidad, exhaustividad y exactitud de sus informes". El texto se adoptó formalmente la semana pasada en una reunión de la Asamblea General de la Asociación Médica Mundial celebrada en Helsinki (Finlandia)."

"La revisión de la Declaración, que fue elaborada por la AMM hace seis décadas para proporcionar orientación ética a la investigación médica, se produce después de la controversia en curso en torno a la divulgación del trabajo de ensayos clínicos. En los últimos años, se han intensificado los esfuerzos para presionar a los reguladores y legisladores para que aumenten la supervisión del registro y la publicación de los ensayos clínicos...."

- Véase también [Science Insider - Actualización "drástica" de las principales directrices mundiales sobre bioética](#)

"La Declaración de Helsinki revisada insiste en la necesidad de equidad, protección de los grupos vulnerables e integridad en la investigación".

Science Insider - Una iniciativa sobre enfermedades raras pretende acelerar el diagnóstico y el tratamiento en América Latina

<https://www.science.org/content/article/rare-disease-initiative-aims-speed-diagnoses-and-treatment-latin-america>

"Una red de investigadores, médicos y grupos de pacientes quiere que el cribado genético y el acceso a los datos mejoren la forma de identificar y estudiar las enfermedades raras".

"... creó la Colaboración para las Enfermedades Raras en el Caribe y América Latina (CEPCAL), una organización lanzada en 2020 para impulsar la investigación, aumentar la concienciación y mejorar el acceso al diagnóstico y el tratamiento en la región. Aunque ya existen varias redes de enfermedades raras, como [la Rare Diseases Clinical Research Network de Estados Unidos](#) y [EURORDIS-Rare Diseases Europe](#), CEPCAL es la primera que se centra en América Latina. A principios de este mes, en su segunda reunión aquí, el grupo debatió los avances y los proyectos

futuros, incluida la ampliación del registro de enfermedades raras de México a toda América Latina y la creación de una red de diagnóstico local.....".

Devex - Quiebra Development Initiatives, un grupo que utilizaba datos para "acabar con la pobreza"

<https://www.devex.com/news/development-initiatives-group-using-data-to-end-poverty-goes-bust-108607>

"Development Initiatives, con sede en el Reino Unido, había perdido contratos vitales, pero el centro de atención recae en una reestructuración fallida: los analistas cierran tras 31 años".

"El grupo de análisis Development Initiatives, que defendía el uso de datos de alta calidad para "acabar con la pobreza", ha echado el cierre, en una nueva prueba de lo que calificó de "difícil clima financiero" al que se enfrentan las organizaciones de la sociedad civil.....

Documentos e informes

Scandinavian Journal of Public Health -Salud más allá de las fronteras: el futuro de la promoción de la salud

Evelyn de Leeuw; <https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/14034948241288272>

"Este artículo sitúa el campo de la promoción de la salud en sus actuales agendas de vanguardia en torno a la salud y el bienestar; los determinantes sociales y de otro tipo de la salud; la complejidad y sus ciencias asociadas; la salud planetaria; y la inclusión y la diversidad. Sin embargo, también se propone que existen dimensiones emergentes que deberían incluirse de forma más deliberada en las agendas de la investigación y la práctica de la promoción de la salud. El artículo ofrece tres dimensiones para tomar nota de los futuros de la promoción de la salud: una cognitiva, otra espacial y otra temporal. La primera es una apreciación no antropocéntrica de las complejas interacciones entre la geosfera, la biosfera y la antroposfera que puede enmarcarse a través de una lente de gobernanza y cosmología; la segunda se establece por los viajes de la humanidad más allá de la atmósfera hacia el espacio exterior; y la tercera sostiene que nosotros -es decir, la comunidad (de promoción) de la salud global- necesitamos dar cuenta de los determinantes temporales de la salud, de forma más consciente y concienzuda. Las miradas parecen ir más allá de las agendas actuales de la salud, pero el artículo demuestra cómo van a convertirse en aspectos fundamentales de los mundos contemporáneos y futuros....".

Health Policy Open - El papel del análisis documental en los estudios de análisis de políticas sanitarias en países de renta baja y media: Lecciones para los investigadores de la AMP a partir de una revisión sistemática cualitativa

<https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2590229620300228>

Por N Karen Kayesa et al.

Tweets (vía X & Bluesky)

Dr. Tedros

"@UNRWA es un salvavidas insustituible para el pueblo palestino. Y lo ha sido durante las últimas siete décadas. La @UNRWA fue creada por los Estados miembros de la @ONU. **La decisión adoptada hoy por el Parlamento israelí, que impide a la UNRWA llevar a cabo su labor de salvar vidas y proteger la salud de millones de palestinos, tendrá consecuencias devastadoras. Esto es intolerable. Contraviene las obligaciones y responsabilidades de Israel, y amenaza la vida y la salud de todos aquellos que dependen de UNRWA.**"

" **Más de dos años de conflicto en #Ucrania, y más de un año de conflicto en #Israel, el territorio palestino ocupado y ahora Líbano nos demuestran una vez más que la guerra no resuelve nada.** Lo que necesitan los pueblos de Israel, Gaza, Líbano, Ucrania y la Federación Rusa no es más guerra; necesitan un alto el fuego, una solución política y paz. **La mejor medicina es la paz.** #RC74CPH"

"**Tuve una reunión virtual con el nuevo Ministro de Salud de #China, Lei Haichao, sobre temas de salud global, incluida la medicina tradicional, la respuesta a la #mpox y la necesidad de fortalecer el personal de salud en todo el mundo.** Mi principal petición al ministro fue la plena cooperación de China para comprender los orígenes del #COVID19, así como datos y acceso para que los expertos avancen en la investigación y la investigación."

Mark Suzman (Fundación Gates)

"Desde que la @GatesFoundation abrió sus puertas en 2000, ha trabajado en asociación con gobiernos africanos, el sector privado, organizaciones sin ánimo de lucro y la sociedad civil en 49 países africanos para aportar financiación y conocimientos científicos para que todos tengan la oportunidad de vivir una vida sana y productiva. Esta semana, la fundación se enorgullece **de anunciar la apertura de nuestra nueva oficina en Dakar (Senegal).** Estoy muy agradecido a todos nuestros socios y al personal de @GatesAfrica que han trabajado tan duro para que esto sea posible. Esta expansión es **el resultado de nuestro compromiso actual de apoyar a socios e iniciativas locales en África Occidental y más allá,** y nuestra nueva oficina nos permitirá seguir impulsando el desarrollo sostenible en toda la región."

Salud mundial 50/50

"Nuestro cofundador y codirector ejecutivo @kentbuse **acaba de pronunciar el discurso de apertura de la 10a.**

¡Congreso de la ISPAH en París! En su discurso, hizo hincapié en la **urgente necesidad de canalizar nuestra pasión por la actividad física para convertirla en una fuerza política, abogando por políticas que garanticen el reconocimiento de la actividad física como un derecho para todos.** Como señaló Kent, "deben hacerse esfuerzos especiales para las comunidades desfavorecidas por diversos factores sociales". Esto es particularmente crítico cuando se consideran las disparidades de género: un estudio reciente en The Lancet descubrió que en 2022, el 34% de las mujeres a nivel mundial no realizaban suficiente actividad física en comparación con el 29% de los hombres....".